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Холодно-зелено
До 40% урожая фруктов могут лишиться южные регионы

Наталья Башлыкова

До 40% урожая фруктов могут ли-
шиться из-за заморозков некото-

рые регионы на юге и в Центральной 
России — Краснодарский и Ставро-
польский края, Крым, Брянская область 
и другие. Об этом «Известиям» расска-
зали в Союзе садоводов России и под-
твердили аграрии в регионах. Больше 
всего пострадали абрикосы, перси-
ки, черешня. В Минсельхозе отметили: 
ущерб подсчитают после стабилизации 
погоды. В Национальном союзе агро-

страховщиков полагают, что непогода 
может негативно сказаться на урожае 
на площади не менее 4,7 тыс. га.

Заморозки, пришедшие в южные 
и центральные регионы России после 
12 апреля, могут погубить до 40% уро-
жая фруктовых деревьев. Речь идёт, 
в частности, о Краснодарском и Став-
ропольском краях, Крыме, Брянской 
области и других субъектах. Об этом 
«Известиям» рассказали аграрии в этих 
регионах.

— Исходя из информации, которую 
мы получили от садоводов, речь идёт 

о потерях урожая косточковых до 40%. 
При этом в каких-то районах погибло, 
например, до 100% урожая абрикосов, — 
заявила «Известиям» глава Союза са-
доводов России в Республике Крым Та-
тьяна Олейник.

По её словам, заморозки оказались 
неожиданными и продолжались в ре-
спублике практически неделю, при 
этом три-четыре дня подряд темпе-
ратура доходила до –4 ℃. Такие усло-
вия могут уничтожить завязавшийся 
плод, подчеркнула Татьяна 
Олейник. 
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Три года подождут
Безотзывные вклады начнут страховать до 2,8 млн — при чём здесь заморозка депозитов

Мария Колобова, Евгения Перцева

В России начнут страховать средства 
на сберегательных сертификатах 

до 2,8 млн рублей. Инструмент по сути 
схож с долгосрочными вкладами, одна-
ко деньги оттуда нельзя забрать на про-
тяжении трёх лет. Хотя президент пору-
чил поднять сумму страхования ещё год 
назад, дело до законопроекта дошло 
только сейчас: правительственная ко-
миссия 14 апреля его одобрила, в ЦБ 
документ также поддержали, выясни-
ли «Известия». Запуск этого продукта, 
в сущности, станет альтернативой за-
морозке депозитов, о которой недав-
но говорили некоторые экономисты: 
по их мнению, из-за постепенного сни-
жения ставок люди будут забирать день-
ги из банков и пустят их в экономику, что 
разгонит инфляцию. Действительно ли 
инструмент станет привлекательным 
для россиян — в материале «Известий».

В России повысят страхование дол-
госрочных накоплений граждан. Речь 
о так называемых сберегательных сер-
тификатах — этот механизм поручил за-
пустить президент России Владимир 
Путин. Сейчас к нему готовится зако-
нодательная база.

Сами сертификаты существуют 
в РФ не одно десятилетие, страхуют 
их так же, как и все другие депозиты — 
на 1,4 млн рублей, однако банки мо-
гут устанавливать для этих продуктов 
условия на своё усмотрение. Законо-
проект же предполагает, что средства 
на таких вкладах сроком от трёх лет бу-
дут страховать на сумму 2,8 млн руб-
лей. Документ внёс Минфин, 14 апреля 
его одобрила правкомиссия по законо-
проектной деятельности. Информацию 
«Известиям» подтвердил ис-
точник в правительстве.

Топливный баг
ЕС собирается пересмотреть позицию отказа от газа из РФ

Ирина Кезик

П редставители крупного европей-
ского бизнеса открыто заговорили 

о необходимости увеличения закупок 
российского газа. В частности, топ-
менеджеры французских компаний 
TotalEnergies и Engie призвали нарастить 
импорт из РФ до 70 млрд кубометров 
в год с нынешних 50 млрд. Незадолго 
до этого Еврокомиссия вновь отложила 
публикацию дорожной карты по окон-
чательному отказу от российского то-
плива. Эксперты считают: увеличить 
поставки европейцы могут, только вос-
становив базовые связи с Россией, от-
казавшись от финансовых претензий 
к «Газпрому» и запустив «Северные по-
токи». При этом, если контроль над тран-
зитными газопроводами возьмут США, 
цены на российское сырьё для европей-

цев вряд ли будут низкими. Возможно ли 
возобновление поставок в ЕС и на каких 
условиях — в нашем материале.

В Европейской комиссии не смог-
ли назвать «Известиям» точную дату 
публикации дорожной карты по окон-
чательному поэтапному отказу от рос-
сийского газа. Изначально её обнародо-
вание было запланировано на 26 марта. 
В своём ответе на запрос издания там 
сослались на комментарий представи-
теля Еврокомиссии Анны-Кайсы Итко-
нен.

— Работа продолжается. Будет пред-
ставлена дорожная карта. У меня пока 
нет даты, которую я могу озвучить, 
но мы, конечно, очень внимательно 
следим за развитием событий и гото-
вим наш план так, чтобы он был целесо-
образным на момент публи-
кации, — заявила Итконен.

Онлайн-пропажа
Понятие цифровой валюты внесут в УК

Яна Штурма

П онятие цифровой валюты внесут 
в Уголовный и Уголовно-процессу-

альный кодексы — соответствующий за-
конопроект одобрил кабмин. В частно-
сти, такое средство обращения закрепят 
как имущество, а также установят по-
рядок его ареста и изъятия. Сейчас, как 
указывают авторы, в УК и УПК нет даже 
упоминания о цифровых валютах, что 
значительно осложняет работу правоох-
ранительных органов, отмечают экспер-
ты. Но проблемой для регулирования 
в случае принятия поправок останут-
ся анонимность большинства крипто-
валют и сложность в идентификации 
владельцев. О том, как будут работать 
изменения и как сейчас проходят изъя-
тия, — в материале «Известий».

Понятие цифровой валюты появит-
ся в Уголовном и Уголовно-процессу-
альном кодексах. Такие поправки, раз-
работанные Минюстом, в понедельник, 
14 апреля, одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной дея-
тельности (документ есть в распоряже-
нии «Известий»), сообщили источники 
редакции в кабмине.

Сейчас цифровую валюту можно 
хранить при помощи специальных мо-
бильных приложений и веб-кошельков 
(горячие кошельки), а также в офлайне 
на специальных устройствах и бумаж-
ных носителях (холодные кошельки).

Законопроект разработан для сни-
жения рисков, связанных с оборотом 
и использованием цифровой валюты 

в преступной деятельности, расска-
зал «Известиям» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. Сейчас такое понятие 
содержится только в законе «О проти-
водействии легализации доходов, по-
лученных преступным путём, и фи-
нансированию терроризма» и 273-ФЗ 
«О противодействии коррупции».

— Долгое время не было определён-
ности в вопросах, связанных с законо-
дательным регулированием преступле-
ний с цифровыми валютами, — отметил 
он. — И законопроект должен внести яс-
ность в действующее законодательство.

Отсутствие таких норм усложняет 
расследование уголовных дел о пре-
ступлениях, связанных с использова-
нием криптовалюты, отмечают авто-
ры поправок.

В связи с этим законопроект призна-
ёт цифровую валюту для всех статей УК 
и УПК имуществом. Авторы указывают, 
что специфика такой валюты и особен-
ности удалённого доступа к ней требу-
ют оперативной реакции от правоохра-
нительных органов при расследовании.

«Но действующее регулирование 
ввиду отсутствия надлежащих право-
вых механизмов не позволяет в долж-
ной мере обеспечить сохранность 
средств», — указано в документе.

Законопроект предусматривает 
и дополнение в УПК, которое будет ре-
гламентировать действия следовате-
ля при обнаружении цифровой валюты.

«Информация о наличии такой ва-
люты или её материального носителя 
может быть обнаружена во время обы-
ска. Для предотвращения её сокрытия 
следователь наделяется полномочия-
ми по её изъятию», — отме-
чают авторы.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 20116>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,2274   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1814   ДИРХАМ ОАЭ 22,537   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,8245   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2117   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1607   ДОЛЛАР США 82,7671   ЕВРО 94,1635   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,578 

Па
ве

л 
Ль

во
в 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 15 апреля 2025

Военный поворот
Станет ли ЕС главным оружейным донором Украины — сколько боеприпасов и когда страны Евросоюза 
хотят передать ВСУ

Иван Дубровин

Н есмотря на то что Европа в полной 
мере не способна заместить США 

в роли главного военного донора Укра-
ины, Россия не должна недооценивать 
способности сообщества консолиди-
роваться, уверены опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Европейские ору-
жейные гиганты, по их оценке, могут 
сегодня производить все виды совре-
менного оружия, за исключением, на-
пример, истребителей пятого поко-
ления. Сможет Европа предоставить 
Киеву и обещанные ему 2 млн снаря-
дов в 2025 году, полагают специалисты. 
Прошедшая 14 апреля встреча глав МИ-
Дов ЕС ещё раз показала, что страны 
сообщества настроены крайне враж-
дебно в отношении РФ, при этом Вен-
грия снова подчеркнула своё нежела-
ние участвовать в общих программах 
военной помощи Украине.

По итогам новой встречи глав 
МИДов ЕС, прошедшей 14 апреля, стра-
ны блока решили продолжить поддер-
живать Киев. Глава евродипломатии 
Кая Каллас заявила в Люксембурге, 
что ЕС уже удалось собрать две тре-
ти военного пакета, который направ-
лен на поставку ВСУ 2 млн боеприпа-
сов военной помощи. По её словам, 
эти боеприпасы попадут на Украину 
«как можно скорее». В целом же евро-
пейские страны уже обязались выде-
лить €23 млрд, что больше, чем в про-
шлом году.

Каллас также подтвердила, что 
страны ЕС работают над 17-м пакетом 
рестрикций. Она, в частности, надеет-
ся, что введение «большего количества 
санкций в отношении российских неф-
ти и газа будет иметь больший эффект» 
на военный потенциал России. Вместе 
с тем глава евродипломатии подчер-
кнула, что для этого нужно согласие 
27 стран сообщества. Глава француз-
ского МИДа Жан Ноэль Барро призвал 
наложить на РФ самые жёсткие санк-
ции, чтобы задушить её экономику 
и не позволить ей подпитывать свои 
военные усилия. Он снова обвинил РФ 
в постоянном нарушении режима пре-
кращения огня, который Киев, по сло-
вам дипломата, полностью соблюдает. 
При этом Москва регулярно сообщает, 
что именно Украина вопреки россий-
ско-американским договорённостям 
постоянно наносит удары по энерге-
тической инфраструктуре РФ.

Между тем полной консолидации 
внутри ЕС нет. К примеру, министр 
иностранных дел Венгрии снова за-
явил, что его страна не поддержала 
и не поддержит ни одного провоенно-
го предложения Брюсселя, посколь-
ку они явно нацелены на продление 
конфликта и несут опасность Европе 
и Венгрии. По его мнению, «вишенка 
на торте» — это то, что власти ЕС хо-
тят созвать неформальную встречу 
министров иностранных дел сообще-
ства в мае на Украине.

На саммите в Люксембурге пара-
доксальное заявление сделала глава 
МИД ФРГ Анналена Бербок: «Усиление 
обороны и поддержка Украины — это 
миротворческая политика». Она до-
бавила, что Берлин предоставит Кие-
ву 500 тыс. из 2 млн ранее обещанных 
боеприпасов. Более того, будущий кан-
цлер ФРГ Фридрих Мерц допустил по-
ставку крылатых ракет Taurus Киеву 
при условии согласования с партнё-
рами по Евросоюзу. К слову, Кая Кал-
лас не стала возражать, отметив, что 
«каждый член Евросоюза делает для 
Украины что может». Напомним, что 
в июне 2024 года президент РФ Вла-
димир Путин заявил: Россия остав-
ляет за собой право также поставлять 
противникам Запада дальнобойное 
оружие. «Если они поставляют в зону 
боевых действий и призывают исполь-
зовать по нашей территории это ору-
жие, почему же мы не имеем права 
делать то же самое, зеркально на это 
отвечать?» — сказал тогда российский 
лидер.

При этом на прошедшей 11 апреля 
встрече контактной группы по помощи 
Украине в формате «Рамштайн» США 
не стали анонсировать новые пакеты 
вооружений для Киева. Впрочем, как 
пишет Bloomberg, шеф Пентагона Пит 
Хегсет, который участвовал во встре-
че по видеосвязи, заявил, что Вашинг-
тон приветствует увеличение Европой 
содействия Киеву, но позиция адми-
нистрации президента США Дональ-
да Трампа по гарантиям безопасности 
не изменилась: США не хотят предо-
ставлять их западным силам, которые 
могут отправиться на Украину.

Европа в полной мере не способна 
заместить США в роли главного воен-
ного донора, у некоторых стран уже 
наблюдается дефицит оборонитель-
ных средств, таких как системы ПВО 
Patriot, рассуждает в беседе с «Изве-
стиями» научный сотрудник Центра 
международной безопасности ИМЭМО 
РАН и доцент МГИМО МИД РФ Васи-
лий Климов.

— Но, например, страны Балтии бу-
дут традиционно за счёт собственных 
и чужих средств поставлять по макси-
муму оружие Украине. Прибалтийские 
страны и Швеция активно покупают 
оружие, порох и гранатомёты у Фин-
ляндия и часть из этого поставляют 
Украине, — сказал он.

Если верить минобороны Украи-
ны, то на встрече «Рамштайн» самый 
большой пакет военной помощи Кие-
ву на 2025 год анонсировала Германия. 
В него, в частности, войдут четыре си-
стемы ПВО IRIS-T, 300 ракет-перехват-

чиков для них, 30 ракет для систем 
Patriot, 15 танков Leopard 1. В общей 
сложности дополнительная немец-
кая помощь до 2029 года составит 
€11 млрд. Великобритания профинан-
сирует ВСУ на сумму £450 млн, вклю-
чая тысячи БПЛА и радарные системы. 
В общей сложности Норвегия планиру-
ет увеличить свою военную поддерж-
ку Украины на 2025-й на €5 млрд.

Самое опасное для России в этой си-
туации — недооценивать способности 
противника, поэтому при анализе об-
становки необходимо исходить из са-
мых неблагоприятных сценариев, для 
того чтобы иметь возможность и пла-
ны парировать, считает главный редак-
тор журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко.

— Способен или не способен ЕС стать 
ключевым военным донором Украи-
ны — это вопрос второстепенный. Глав-
ное, что на политическом уровне они 
консолидировались и подтвердили 
в ходе многочисленных встреч и кон-
сультаций их готовность в течение 
ближайших лет осуществлять воен-
но-техническую и финансовую под-
держку режима Зеленского с опорой 
на возможности ВПК стран — членов 
Евросоюза, — отметил собеседник «Из-
вестий».

По его оценке, европейский ВПК 
способен сегодня производить все 
виды современного оружия, за исклю-
чением разве что истребителей пято-
го поколения. И учитывая, что переход 
экономики и промышленности Евро-
союза на военные рельсы уже начался, 
то так или иначе Украина будет нака-
чиваться оружием и деньгами.

На начало 2025 года военная под-
держка Украины со стороны США 
за три года СВО составила $65,9 млрд. 
По сведениям из открытых источни-
ков, ЕС за это время предоставил Киеву 
оружия на $52 млрд, Великобритания — 
на $10,5 млрд. Исходя из этих цифр пре-
кращение американской поддержки 
должно по крайней мере вдвое сокра-
тить военный потенциал Украины.

Ключ на стоп
Кто может заблокировать поставку Украине ракет Taurus

Леонид Самуна

Поставки Украине дальнобойных ра-
кет Taurus не изменят соотношения 

сил на поле боя, заявил «Известиям» рос-
сийский посол в Германии Сергей Неча-
ев. Вместе с тем передача этого оружия 
Киеву приведёт к «качественно новой си-
туации», поскольку современные даль-
нобойные средства вооружения, такие 
как Taurus, ВСУ самостоятельно обслу-
живать не могут, подчеркнул дипломат. 
Ранее будущий канцлер ФРГ Фридрих 
Мерц заявил, что Берлин поставит Украи-
не ракеты Taurus, если это решение одо-
брят европейские партнёры. В бундеста-
ге полагают: СДПГ — будущий союзник 
ХДС — может попытаться заблокировать 
решение об отправке Taurus. Пойдёт ли 
Мерц на эскалацию конфликта на фоне 
мирного процесса РФ и США — в мате-
риале «Известий».

Лидер Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС) Фридрих Мерц, ко-
торый должен возглавить новое прави-
тельство ФРГ, допускает отправку Киеву 
дальнобойных ракет Taurus при согла-
совании с европейскими партнёрами.

— Европейцы уже поставляют кры-
латые ракеты. Британцы делают это, 
французы, также и американцы. Это 
должно быть согласовано, и, когда это 
будет согласовано, Германия должна 
будет участвовать в этом, — сообщил 
он в интервью ARD.

Мерц, позиционирующий себя как 
сторонник «решительных действий», 
явно противопоставляет свою позицию 
осторожной линии уходящего канцлера 
Олафа Шольца. Последний неоднократ-
но отвергал идею поставок Taurus, под-
чёркивая: «Не будет разрешения на ис-
пользование дальнобойного оружия, 
поставляемого из Германии, для ударов 
вглубь российской территории — так 
это и останется». Шольц не скрывал опа-
сений, что передача таких систем пре-
вратит Берлин в участника конфликта.

— Президент России Владимир Пу-
тин уже неоднократно высказывал-
ся на тот счёт, что могут означать по-
ставки зарубежного дальнобойного 
летального оружия Украине, — заявил 
«Известиям» посол РФ в ФРГ Сергей Не-
чаев. — Во-первых, это никак не изменит 
ситуацию на линии фронта. Во-вторых, 
это никоим образом не изменит соотно-
шения сил на поле боя. И, в-третьих, я бы 
сказал, что это может привести к каче-

ственно новой ситуации, потому что со-
временные дальнобойные средства во-
оружения, в том числе Taurus, не могут 
обслуживаться украинскими военны-
ми самостоятельно.

Значит — встаёт вопрос, кто будет 
наводить, кто будет стрелять, кто бу-
дет обслуживать, говорит дипломат. 
И, по его словам, совершенно в дан-
ном случае неважно, будет ли это про-
водиться по согласованию с союзни-
ками по НАТО или без. «На мой взгляд, 
это весьма серьёзный шаг, заслужива-
ющий всяческого сожаления», — доба-
вил Сергей Нечаев.

Он также выразил надежду, что от-
ветственные германские политики ус-
лышали предостережения Владимира 
Путина и понимают последствия подоб-
ного рода шагов.

— Это совершенно идёт вразрез с пе-
реговорами на высшем уровне, в том 
числе между Россией и США о проч-
ном долгосрочном мире при устране-
нии тех первопричин конфликта, о ко-
торых мы всё время говорим. Будем 
надеяться, что здравомыслящие, рас-
судительные германские политики этот 
сигнал услышат, — отметил посол.

Однако Мерц, вероятно, видит в этом 
шаге возможность укрепить позиции 
Германии как лидера европейской без-
опасности. В новом коалиционном до-
говоре ХДС/ХСС и СДПГ Россия названа 
«главной угрозой», что задаёт идеоло-
гический фон для более агрессивной 
внешней политики. При этом, как отме-
тил официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков, «Мерц — сторонник 
ужесточения позиции и шагов, которые 
приведут к эскалации конфликта». Рос-
сийская сторона недвусмысленно пред-
упреждает: поставки Taurus создадут 
«качественно новую ситуацию», учиты-
вая, что их эксплуатация потребует уча-
стия немецких специалистов.

Олаф Шольц блокировал передачу 
ракет Taurus, чтобы избежать прямо-
го столкновения с Москвой. Он осозна-
ёт риски вовлечения бундесвера в кон-
фликт. Шольц понимает: управлять 
Taurus могут только немецкие специа-
листы, что означает нахождение пред-
ставителей ФРГ на Украине или даже 
прямо на фронте, отметил немецкий по-
литолог Александр Рар.

— Шольц посоветовался и понял, что 
этого делать нельзя, потому что уча-
стие бундесвера в наведении ракет 
на российскую территорию может ин-
терпретироваться как участие в кон-
фликте и способно столкнуть Москву 
и Берлин, — заявил он «Известиям». — 
У Мерца другое мнение. Он приумень-
шает роль России, так как вся информа-
ция, которая у него есть, — данные СМИ 
и то, что пишут украинцы и британцы.

Алёна Нефёдова

В России будут развивать всю техно-
логическую цепочку в лесной про-

мышленности: отрасль имеет хорошие 
перспективы для уверенного роста и уже 
обеспечила пятую часть от мировых за-
пасов древесины. Об этом Путин зая-
вил 14 апреля на совещании с кабмином. 
Среди приоритетных задач — укрепление 
технологической базы деревообработки, 
включая выпуск оборудования и техники. 
Минпромторг заявил, что уже наладил 
сотрудничество с Китаем и рассчитывает 
на экспорт продукции в Монголию. Сре-
ди других тем — открытие летнего сезо-
на в курортных регионах, пострадавших 
от разлива нефтепродуктов, а также си-
туация с пожарами и паводками.

Владимир Путин 14 апреля провёл 
совещание с правительством. Начали 
с обсуждения ликвидации последствий 
аварии в Чёрном море. Танкеры «Волго-
нефть-212» и «Волгонефть-239» из-за не-
погоды потерпели крушение в Керчен-
ском проливе 15 декабря 2024 года. 
Зампред правительства Виталий Са-
вельев, который возглавляет комис-
сию по ликвидации последствий ава-
рии, заявил, что кабмин выделит свыше 
1 млрд рублей на демонтаж надстроек 
затонувших фрагментов танкеров и раз-
работку проектной документации коф-
фердамов — специальных герметичных 
сооружений. Минтранс планирует за-
вершить их установку до 30 октября.

— Остались [на глубине] носовая часть 
танкера «Волгонефть-239» и пополам 
разломленный танкер «Волгонефть-212» 
(носовая и кормовая части), то есть три 
части. Там в общей сложности достаточ-
но много мазута — 3919 т, — сказал Вита-
лий Савельев.

Возведение такого защитного сар-
кофага не должно создавать проблем 
при последующей откачке и утилиза-
ции остатков нефтепродуктов, заметил 
президент. До сих пор, к слову, продол-
жается проверка состояния танкерно-
го флота и судоходных компаний. Вице-
премьер отметил, что после завершения 
этой работы грядёт усиление контро-
ля перевозок нефтепродуктов морским 
транспортом. Говоря о планах на летний 
отдых россиян, Виталий Савельев за-
явил о возможности открытия сезона 
в обычном режиме в Крыму, Севастопо-
ле и Краснодарском крае, за исключени-
ем пляжей Анапы и Темрюкского района.

— В Анапе и Темрюкском районе ор-
ганизация турсезона с использованием 
инфраструктуры коллективных средств 
размещения, санаториев, домов отдыха, 
гостиниц, спа-комплексов возможна без 
ограничений. В работе пляжей и досту-

пе к морю ждём заключение Роспотреб-
надзора, — пояснил Савельев.

В этом году весеннее половодье нача-
лось раньше, поскольку в большинстве 
регионов зима выдалась малоснежной 
и была заметно теплее обычного. Впро-
чем, пока существенных осложнений 
нет, заметил глава МЧС Александр Ку-
ренков. Более того, министр заявил о су-
щественном снижении количества за-
литых водой территорий по сравнению 
с годом ранее. Пока в РФ подтоплен один 
жилой дом, 88 приусадебных участков 
и 33 объекта транспортной инфраструк-

туры. Неделей ранее ведомство зафик-
сировало подъём воды в бассейнах рек 
Иртыш, Обь и Ангара с локальными под-
топлениями низменных участков.

— Сейчас в зоне нашего пристально-
го внимания находятся южные регионы 
Урала и Сибири, а также Поволжье, где 
идут активные паводковые процессы, — 
добавил министр.

Владимир Путин потребовал от пра-
вительства своевременно реагировать 
и на возникающие очаги лесных пожа-
ров. Президент указал: в восьми россий-
ских регионах их количество уже пре-

вышает показатели прошлого года. При 
этом в стране достаточно сил и средств 
для борьбы с огнём.

— Поэтому здесь очень важно реа-
гировать своевременно. Не допустить 
тяжёлых последствий и тем более 
какого-то значимого ущерба для людей. 
Здесь нужно просто постоянно держать 
руку на пульсе, что называется, — отме-
тил глава государства.

Первые очаги природных пожаров 
были зафиксированы в начале января 
в южных субъектах, сказал Александр 
Куренков. На территории страны — бо-

Новости   

дня до Победы
15 апреля 

Красная армия уничтожила 
значительное 
количество военной 
техники врага 

За 15 апреля на всех фронтах 
подбито и уничтожено 110 не-
мецких танков и самоходных орудий, а в воз-
душных боях и огнём зенитной артиллерии сбито 
80 самолётов противника, рассказывает газета «Известия».

«По уточнённым данным, за 15 апреля войска фронта взяли в плен не 3000, 
а более 6600 немецких солдат и офицеров и захватили следующие тро-
феи: самолётов — 50, полевых орудий — 110, пулемётов — 295», — говорит-
ся в номере от 17 апреля.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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Прибыль от обработки древесины в РФ выросла на 37%
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Торговля не круглым лесом, 
а обработанной древесиной 
в десятки раз прибыльнее 
(на фото — лесопильное 
предприятие в посёлке Раздольное 
Большемуртинского района 
Красноярского края)

« ВСТАЁТ ВОПРОС, 
КТО БУДЕТ НА-
ВОДИТЬ РАКЕТЫ, 

КТО БУДЕТ СТРЕЛЯТЬ, КТО 
ОБСЛУЖИВАТЬ. И СОВЕР-
ШЕННО НЕВАЖНО, БУДЕТ 
ЛИ ЭТО ПРОВОДИТЬСЯ ПО 
СОГЛАСОВАНИЮ С СОЮЗ-
НИКАМИ ПО НАТО ИЛИ БЕЗ
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Системный блок
В ОДКБ обеспокоены ситуацией в Афганистане

Анастасия Костина

В ОДКБ обеспокоены ростом угроз 
в провинциях Афганистана, прилега-

ющих к Центрально-Азиатскому регио-
ну, заявили «Известиям» в секретариате 
организации. Там добавили: территория 
Афганистана остаётся источником вы-
зовов, связанных с терроризмом, экс-
тремизмом, а также наркопреступно-
стью. На этом фоне Таджикистан готов 
начать первый этап реализации про-
граммы ОДКБ по укреплению таджик-
ско-афганской границы. При этом ис-
ключение «Талибана» (организация 
находится под санкциями ООН за тер-
рористическую деятельность)» из спи-
ска террористических организаций мо-
жет сподвигнуть Кабул к более тесному 
взаимодействию с соседними страна-
ми для борьбы с терроризмом.

В Организации Договора о коллек-
тивной безопасности встревожены си-
туацией в Афганистане.

— Союзники выражают обеспокоен-
ность ситуацией в Афганистане и ро-
стом угроз в провинциях, прилегаю-
щих к Центрально-Азиатскому региону 
коллективной безопасности ОДКБ. 
В связи с этим сохраняется востребо-
ванность политики расширения ре-
гиональной координации в контртер-
рористической и антинаркотической 
сферах. В этом контексте реализация 
Целевой межгосударственной про-
граммы ОДКБ по укреплению таджик-
ско-афганской границы имеет особое 
значение и актуальность, — рассказала 
«Известиям» пресс-секретарь секрета-
риата ОДКБ Наталья Харитонова.

Она добавила: для организации тер-
ритория Афганистана по-прежнему 
остаётся источником вызовов, свя-
занных с терроризмом, экстремизмом, 
а также наркопреступностью.

В обеспечении безопасности 
на этом участке важную роль игра-
ет именно Таджикистан, который 
с Афганистаном разделяет самая про-
тяжённая граница в Центральной 
Азии — 1,3 тыс. км. Программа ОДКБ 
по укреплению таджикско-афган-
ской границы разрабатывалась ещё 
с 2013 года и была принята Советом 
коллективной безопасности в ноя-
бре 2024-го. В ней предусмотрено три 
этапа. На первом Таджикистан как 
координатор программы оценит воз-
можности союзников в производстве 
вооружения и технических средств 
для охраны границы. Затем участни-
ки ОДКБ выберут источники финанси-

рования и заключат первые контракты. 
На 2026–2027 годы уже запланирова-
ны поставки.

Третий этап (2027–2029) подразуме-
вает практическое обеспечение безо-
пасности на всём участке таджикско-
афганской границы. Пока информации 
о том, что именно представляет собой 
третий этап, немного. Вероятно, боль-
шая часть задач по укреплению грани-
цы ляжет на российскую сторону, ска-
зал «Известиям» научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Омар 
Нессар. В Таджикистане располагается 
201-я российская военная база — круп-
нейший российский военный объект 
за рубежом. При этом речи о вводе ка-
ких-либо дополнительных континген-
тов не идёт, считает эксперт.

Недавно в ОДКБ детально обсудили 
реализацию первого этапа программы. 
11 апреля генсек организации Имангали 
Тасмагамбетов встретился в Душанбе 
с президентом Таджикистана Эмомали 
Рахмоном и профильными чиновника-
ми, включая министра обороны Таджи-
кистана и секретаря Совбеза.

В целом все главы стран — членов 
ОДКБ придают большое значение про-
грамме в контексте противодействия 
региональным вызовам. Недавние ви-
зиты продемонстрировали готовность 
таджикской стороны к реализации 
первого и всех последующих её эта-
пов, сообщила «Известиям» Наталья 
Харитонова.

Ситуация с безопасностью на тад-
жикско-афганской границе остаётся 
сложной. Ещё в прошлом году, по дан-
ным командующего пограничными 
войсками Таджикистана, на сопре-
дельной территории было сконцен-
трировано около 1,5 тыс. боевиков. 
В приграничной полосе со стороны 
Афганистана по-прежнему действу-
ют международные террористические 
группировки, такие как «Джундалла», 
«Исламское движение Восточного Тур-
кестана», отряды ИГИЛ (все перечис-
ленные террористические группиров-

ки запрещены в РФ). Кроме того, смена 
власти в Сирии, вероятно, усугубила 
нестабильность.

— Некоторые из них срастились 
с «Талибаном» в период его пребыва-
ния в подполье, некоторые действу-
ют на нелегальных условиях. В любом 
случае есть риск их вторжения в Тад-
жикистан. Ситуация многократно ус-
ложнилась после захвата Дамаска во-
оружённой оппозицией, так как ряд 
боевиков из Центральной Азии были 
освобождены из сирийских тюрем 
и как минимум несколько сотен из них 
перебрались в афганское пограничье, — 
объясняет глава Евразийского анали-
тического клуба Никита Мендкович.

Вторжение может сопровождать-
ся вылазками из внутренних ячеек ис-
ламистов. Например, в Киргизии дей-
ствуют группы «Таблиги Джамаат» 
(признана террористической органи-
зацией, запрещена на территории РФ), 
которые в прошлом году были при-
частны к подготовке госпереворота 
в республике, отметил эксперт.

Омар Нессар считает, что ситуа-
ция на границе пока стабильная, но ис-
ключать эскалацию нельзя. Очевидно, 
что у афганских властей как минимум 
не хватает средств и ресурсов на борь-
бу с терроризмом. «Талибан» всё ещё 
находится под санкциями, а США по-
сле вывода войск в августе 2021 года, 
что и спровоцировало переворот 
в стране, заблокировали местные ва-
лютные резервы. На данный момент 
они оцениваются примерно в $9,4 млрд. 
Всё это, безусловно, затрудняет про-
цесс восстановления экономики и, как 
следствие, не даёт Кабулу эффектив-
но противостоять террористическим 
ячейкам.

В прошлом году президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев призвал вер-
нуть талибам афганские золото-ва-
лютные резервы. Ташкент, который 
приостановил своё участие в ОДКБ, 
тоже имеет весьма предметный ин-
терес к обеспечению безопасности 
на границе с Афганистаном, хотя она 
намного меньше, чем у Таджикиста-
на, — 144 км.

Поразить ответом
Хуситы обещают усилить удары по ВС США

Альберт Калашян

У дары хуситов по американским вой-
скам будут усиливаться как по интен-

сивности, так и по разрушительной силе. 
Об этом «Известиям» заявил член полит-
бюро «Ансар Аллах» Хузам аль-Асад. 
В движении считают, что это будет закон-
ным ответом на агрессию против Йемена 
со стороны США. Кроме того, там доба-
вили: обстрелы Израиля не прекратят-
ся до остановки боевых действий в Газе. 
13 апреля повстанцы заявили о масси-
рованных ударах по израильской тер-
ритории. Вечером того же дня ВВС США 
нанесли серию авиаударов по объектам 
хуситов в районе аэропорта Саны — сто-
лицы республики.

Йемен остаётся разделённым меж-
ду тремя крупнейшими политически-
ми силами. Альянс во главе с хуситским 
движением «Ансар Аллах» базируется 
в Сане и контролирует около 70–80% на-
селения страны. Именно его объекты 
в последние недели ВС США регуляр-
но обстреливают.

— Американские агрессоры, поддер-
живающие Израиль, наносят удары 
по нашей стране, в основном по граж-
данским районам — особенно по гу-
стонаселённым кварталам, по объек-
там гуманитарного назначения, таким 
как резервуары с водой, больницы, ком-
муникации. А также по пустым горным 
и пустынным районам, — отметил Ху-
зам аль-Асад.

Он подчеркнул, что нынешняя агрес-
сия США вне зависимости от её мас-
штаба и степени эскалации не окажет 
влияния на позицию хуситов по под-
держке Палестины. Более того, как за-
веряют в «Ансар Аллах», военные опера-
ции движения продолжаются глубоко 
внутри израильской территории. Цель 
этих атак, по словам представителя 
хуситов, — оказание давления на Изра-
иль для прекращения боевых действий 
и обеспечения жителей Газы гумани-
тарной помощью.

Объектом нападений остаются 
и американские военные подразделе-
ния, дислоцированные в северной ча-
сти Красного моря. В движении подчёр-
кивают: эти силы напрямую участвуют 
в ударах по йеменской территории и, 
следовательно, считаются законной 
целью для «Ансар Аллах».

— Противостояние американской 
агрессии, поддерживающей израильское 
образование, станет законным правом 
Йемена и будет усиливаться как по ин-
тенсивности, так и по разрушительной 

силе до тех пор, пока эта агрессия не пре-
кратится, — добавил Хузам аль-Асад.

По его словам, США напрямую увя-
зывают прекращение своей кампании 
против Йемена с окончанием атак ху-
ситов на Израиль. Однако в «Ансар Ал-
лах» настаивают: этого можно добиться 
только при условии полной остановки 
израильской агрессии в Газе и снятия 
блокады сектора. В противном случае 
удары хуситов продолжатся как по Из-
раилю, так и по американским военным 
объектам в регионе.

— Что касается международного су-
доходства в Красном море, оно осущест-
вляется в обычном режиме и безопас-
но круглосуточно, никаких нападений 
не зафиксировано, за исключением атак 
на агрессивные американские суда, — 
добавили в движении.

После обострения конфликта в Газе 
в октябре 2023 года хуситы сразу пред-
упредили: они будут наносить удары 
по территории Израиля и препятство-
вать проходу судов, связанных с еврей-
ским государством, через воды Красно-
го моря и Баб-эль-Мандебского пролива. 
С началом гуманитарного перемирия 
в Газе в январе 2025 года атаки со сторо-
ны «Ансар Аллах» прекратились. Одна-

ко после срыва договорённостей и воз-
обновления боевых действий в начале 
марта хуситы снова приступили к ата-
кам, сначала заявив о возобновлении 
ударов по израильским судам в Крас-
ном море, а затем обстреляв террито-
рию Израиля ракетами.

На это США отреагировали мас-
штабной военной операцией. С 15 мар-
та по приказу президента Дональда 
Трампа американские силы начали на-
носить массированные удары по объ-
ектам хуситов. Центральное коман-
дование ВС США пояснило, что цель 
операции — защита американских ин-
тересов в регионе и обеспечение свобо-
ды судоходства в Красном море. В ответ 
движение «Ансар Аллах» совершило се-
рию атак на американский авианосец 
Harry Truman в северной части Красного 
моря, применив ракеты и беспилотники.

Бойцы движения продолжают нара-
щивать интенсивность своих операций, 
включая удары по тылам противника 
и атаки в районе Красного моря, расска-
зал «Известиям» йеменский политолог 
Санд ас-Сайяди. По его словам, несмо-
тря на затяжной характер конфликта, 
военный потенциал Йемена сохраня-
ется и даже увеличивается.

Вечером 13 апреля ВВС США нанесли 
серию авиаударов по объектам хуситов 
в районе международного аэропорта 
Саны — столицы Йемена, находящей-
ся под контролем повстанцев. Кроме 
того, американская авиация атакова-
ла склады боеприпасов в округе Бани-
Матар в столичном регионе. По данным 
йеменского телеканала Al Masirah, уда-
ры в этом районе пришлись в том числе 
по предприятию, занимающемуся про-
изводством керамики.

Поиск баланса

Фархад Ибрагимов

Политолог

П ри посредничестве Омана состоя-
лись непрямые переговоры между 

Ираном и США. Делегацию Тегерана воз-
главил министр иностранных дел Аббас 
Аракчи — один из самых опытных и ав-
торитетных дипломатов страны. Верхов-
ный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи 
предоставил ему «полные полномочия» 
на ведение диалога с представителями 
США. Американскую сторону предста-
вил спецпосланник президента Трампа 
по вопросам Ближнего Востока Стив Уит-
кофф. Ему американский лидер, очевид-
но, доверяет решение наиболее сложных 
внешнеполитических задач. 

В Вашингтоне по итогам встре-
чи заявили о позитивной динами-
ке, Трамп призвал к прямому диалогу 
с Тегераном. Хотя в Белом доме по-
прежнему утверждают, что «все вари-
анты остаются на столе», включая по-
тенциальные военные меры. 

В Тегеране переговоры были на-
званы конструктивными. При этом 
иранская сторона подчеркнула не-
изменность позиции по формату ди-
алога: исключительно в непрямом 
виде и только по тем вопросам, ко-
торые касаются ядерной программы 
и санкций. Несмотря на это, достиг-
нутые результаты позволяют гово-
рить о прорывном характере этих 
контактов. Тот факт, что стороны со-
гласовали второй раунд переговоров, 
который намечен на 19 апреля, под-
тверждает наличие политической 
воли с обеих сторон к продолжению 
взаимодействия. Выбор Омана в ка-
честве площадки для диалога симво-
личен: эта страна традиционно вы-
ступает нейтральным посредником 
в ближневосточной дипломатии.

Сейчас Иран осуществляет обога-
щение урана до 60% и приближается 
к оружейному уровню. В такой ситу-
ации Тегеран, вероятно, будет выдви-
гать ряд требований, среди которых 
особое значение имеет доступ к замо-
роженным зарубежным активам. И, 
таким образом, одной из возможных 
уступок со стороны США может стать 
частичное размораживание этих 
средств. Иран заинтересован в восста-
новлении экономических связей с За-
падом, прежде всего со странами ЕС.

В Тегеране не питают иллюзий 
ни в отношении коллективного Запа-
да, ни в отношении Вашингтона — вне 
зависимости от того, кто занимает Бе-
лый дом. Заявления Трампа о желании 
видеть Иран «великой и процветаю-
щей страной» воспринимаются не бо-
лее чем дипломатическим фасадом, 
за которым скрываются интересы, на-
правленные на ограничение и кон-
троль её суверенитета. 

Тем не менее Тегеран не стремится 
стать инициатором масштабной реги-
ональной войны. Напротив, иранское 
руководство предпочитает такти-
ку выжидания, одновременно сохра-
няя гибкость и готовность к точечным 
компромиссам. Такая стратегия обу-
словлена как внутренними реалиями, 
так и осознанием риска масштабной 
дестабилизации региона.

Ядерная программа остаётся для 
Ирана вопросом национального пре-
стижа и стратегической безопасно-
сти. Однако Тегеран осознаёт, что 
официальное обладание ядерным 
оружием радикально изменит баланс 

сил на Ближнем Востоке. Оно спро-
воцирует цепную реакцию — Турция, 
Саудовская Аравия, Египет и другие 
региональные державы, ощущаю-
щие уязвимость, начнут активно до-
биваться собственного ядерного ста-
туса. Более того, Израиль, до сих пор 
сохраняющий позицию «ядерной 
двусмысленности», может публично 
объявить о своём арсенале и потребо-
вать международного признания сво-
его «морального права» на ядерное 
сдерживание.

В иранской политической элите 
изучен опыт Северной Кореи, где на-
личие ядерного оружия стало дей-
ственным инструментом для защи-
ты страны от внешнего давления. 
Контрастным примером служит Ли-
вия Муаммара Каддафи, которая, до-
бровольно отказавшись от ядерной 
программы, спустя несколько лет 
столкнулась со сменой режима пу-
тём «цветной революции». Эти уроки 
укрепили убеждение Тегерана в том, 
что ядерный фактор не только риск, 
но и гарантия суверенитета. Поэто-
му Иран стремится сохранить стра-
тегическую неопределённость: не от-
казываясь от ядерного потенциала, 
но и не пересекая черту, за которой на-
чинается открытое обладание ядер-
ным оружием. 

Иран и Америка Трампа — две раци-
онально мыслящие системы, где, не-
смотря на идеологические различия, 
ключевые решения принимаются ис-
ходя из холодного расчёта. Для Ира-
на полномасштабная война с США 
означала бы разрушительные послед-
ствия для экономики и политиче-
ской стабильности. Для Вашингтона 
же прямой конфликт с Ираном в ре-
гионе, насыщенном геополитически-
ми противоречиями и союзнически-
ми обязательствами, стал бы крайне 
рискованным и дорогостоящим пред-
приятием с непредсказуемыми по-
следствиями для глобального положе-
ния США и мировой энергетики.

Обе стороны выбрали иную так-
тику — эскалацию без конфронта-
ции, напряжённость без открытой во-
йны. На этом фоне и разворачивается 
сложная дипломатическая игра, в ко-
торой каждый участник пытается из-
влечь максимум выгоды из ситуации 
повышенного давления. Поднятие 
ставок не подготовка к войне, а способ 
усиления переговорных позиций. 

МНЕНИЕ

лее 680 лесных возгораний на общей 
площади свыше 178 тыс. га. Всего по-
жароопасный сезон, по данным ми-
нистра, открыт в 69 субъектах: наибо-
лее сложная обстановка складывается 
в Дагестане и Бурятии, Приморском 
и Краснодарском краях, в Астрахан-
ской и Калининградской областях. От-
дельно министерство держит на контро-
ле ситуацию в Забайкальском крае: там 
действует 46 очагов природных пожаров 
на площади более 57 тыс. га. Это почти 
60% площади всех лесных пожаров, за-
регистрированных в РФ с начала года.

— Всё дело в том, что система борь-
бы с пожарами у нас направлена боль-
ше не на профилактику, а на тушение 
больших очагов. После принятия Лесно-
го кодекса 2006 года государство ответ-
ственность за защиту и охрану лесов пе-
редало «арендаторам», то есть бизнесу. 
И отвечать за охрану лесов от пожаров 
им несвойственно. А государство стало 
контролёром. И когда пожары большие — 

тогда подключается государство, — ска-
зал «Известиям» член координацион-
ного совета ОП РФ по экологическому 
благополучию, руководитель рабочей 
группы «Лес» Владимир Морозов.

В открытой части обсудили и глав-
ную тему совещания — развитие лесной 
промышленности. Сегодня эта отрасль 
в России имеет хорошие перспективы 
и потенциал для уверенного роста, за-
явил президент. На долю РФ приходится 
пятая часть мировых запасов древеси-
ны, поэтому власти будут развивать всю 
технологическую цепочку эффектив-
ного использования лесных богатств. 
По словам Путина, среди приоритетных 
задач — укрепление технологической 
базы деревообработки, включая выпуск 
оборудования и техники.

Президент во время совещания дал 
старт открытию объектов лесопромыш-
ленного комплекса. Новые мощности за-
пущены в трёх регионах: в Ленинград-
ской области — модернизированное 
производство декоративного бумаж-
но-слоистого пластика, в Московской 
области — цех по выпуску упаковки для 
жидких пищевых продуктов длитель-
ного хранения, аналогичной продукции 
ушедшей из России компании «Тетра 
Пак», в Калужской области — производ-
ство древесностружечных плит и лами-
нированных древесностружечных плит.

— Нужно постоянно повышать эф-
фективность поддержки глубокой пе-
реработки древесины, чтобы в нашей 
стране появлялось больше современ-
ных предприятий с хорошо оплачивае-
мыми рабочими местами, чтобы россий-
ские компании отвечали на внутренний 
спрос, предлагали товары с высокой до-
бавленной стоимостью, а это мебель, бу-
мага, продукты лесохимии, — сказал гла-
ва государства.

Прибыль лесопромышленного ком-
плекса по итогам прошлого года вырос-
ла на 37% по отношению к показателю 
2023-го, спрос на продукцию отрасли 
вырос на 22%, заявил глава Минпром-
торга Антон Алиханов на совещании.

Сейчас Россия и Китай прорабатыва-
ют возможность разрешения поставок 
в КНР российских древесных пеллет — 
топливных гранул, получаемых из торфа 
и древесных отходов, которые использу-
ются в качестве отопительного матери-
ала. Также Минпромторг рассчитывает 
выйти на экспортный рынок Монголии.

— С 2022 года у нас сложилась очень 
непростая ситуация в лесопромыш-
ленном комплексе и в целлюлозно-бу-
мажной промышленности. В основном 
это было связано с введением санкций. 
В связи с этим пришлось искать нашим 
промышленникам новые рынки сбыта, 

естественно, нужно было переориен-
тироваться на Китай и Юго-Восточную 
Азию. Особенно проблемно это было 
для наших северо-западных предпри-
ятий, поскольку там было близко до-
ставлять в Европу нашу продукцию, 
а в Китай удорожало доставку. Но сей-
час отрасль вышла на стабильное поло-
жение и по некоторым видам продукции 
даже показала рост, — сказал «Извести-
ям» зампред комитета ГД по промыш-
ленности и торговле Александр Спи-
ридонов.

На повестке совещания оказалось 
также развитие спорта. Преимуще-
ственно речь шла о работе относитель-
но нового механизма — налогового вы-
чета за занятия физкультурой, сдачу 
ГТО, а также прохождение диспансе-
ризации. С 1 января 2022 года гражда-
не могут получить эти услуги, но толь-
ко от организаций и индивидуальных 
предпринимателей, которые включе-
ны в специальный перечень Минспорта. 

Пока же граждане РФ могут оформить 
налоговый вычет за занятия спортом 
всего у 4% российских компаний — имен-
но столько организаций содержится 
в этом перечне, заметил президент. Вла-
димир Путин обратил на это внимание 
министра спорта Михаила Дегтярёва.

— Михаил Владимирович [Дегтярёв], 
вы сказали, что формация налажена 
должным образом. Но вот, как сейчас 
было только что сказано, если люди всё-
таки что-то не понимают, не так, как 
нужно, оформляют бумаги либо вообще 
не оформляют, — это всё-таки говорит 
о том, что не люди виноваты, а мы недо-
рабатываем, — сказал глава государства.

Отдельно Владимир Путин поручил 
снизить финансовую нагрузку на се-
мьи россиян, чьи дети хотят занимать-
ся спортом: «там много над чем нужно 
работать. Прошу уделить этому долж-
ное внимание, довести эту работу до ло-
гического завершения».
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Три года подождут
A Предполагается, что владе-

лец сертификата не сможет 
досрочно расторгнуть договор и полу-
чить свои деньги в любое время. Законо-
проект согласован со всеми профильны-
ми ведомствами, следует из документов 
к правкомиссии (есть у «Известий»).

В Минфине «Известиям» подтвер-
дили, что законопроект одобрен прав-
комиссией. Увеличение страхового 
покрытия и повышение сохранности 
средств будет стимулировать граж-
дан к более долгосрочным вложениям, 
а также приведёт к расширению пред-
ложения такого продукта со стороны 
банков, отметили в министерстве.

Закон не предполагает возможностей 
снимать деньги с безотзывного сертифи-
ката до окончания срока вклада, поясни-
ли «Известиям» в пресс-службе ЦБ. Там 
добавили: если средства нужны рань-
ше этого момента, то сертификат можно 
продать как ценную бумагу другому че-
ловеку по договору уступки требования.

Сберегательный сертификат — имен-
ная ценная бумага, подтверждающая, 
что у клиента есть вклад, пояснил руко-
водитель продукта «Вклады» в «Сравни» 
Илья Васильков. В отличие от депозита, 
пополнить, частично погасить или про-
лонгировать сертификат нельзя. Когда 
заканчивается срок его действия, банк 
перестаёт начислять по нему проценты. 
При закрытии продукта получить день-
ги дистанционно невозможно, необхо-
димо посетить офис банка.

Ранее схожие инструменты 
уже существовали, но они пе-
рестали пользоваться популяр-
ностью из-за меньшей гибкости 
для клиента по сравнению с вкладами. 
Есть и ещё один минус — если бумага по-
теряется, деньги со счёта клиенту не вы-
дадут, а восстановить свои права можно 
только через суд, добавил Илья Василь-
ков. По его мнению, сберегательные сер-
тификаты будут востребованы, толь-
ко если ставка по ним будет выше, чем 
по депозитам.

Банк России поддерживает инициа-
тиву увеличить страховое возмещение 
по безотзывным сертификатам свыше 
трёх лет до 2,8 млн рублей с нынешних 
1,4 млн, сообщили в пресс-службе ЦБ. 
Там подчеркнули: это один из путей 
привлечения длинных денег в эконо-
мику и снижения рисков ликвидности 
банковского сектора.

Участники рынка поддержали стра-
хование средств на сберегательных сер-
тификатах от трёх лет до 2,8 млн рублей. 
Это важный шаг для повышения дове-
рия к финансовым инструментам и рас-
ширения возможностей долгосрочных 
сбережений, считает директор рознич-
ных продуктов банка «Дом.РФ» Дарья 
Морозова. Инициативу также позитив-
но оценили в Совкомбанке и АКБФ (ра-
нее «Ак Барс Финанс»).

Такой инструмент привлечёт длин-
ные деньги в экономику, что важно для 
долгосрочного кредитования и финан-
сирования инвестпроектов, отметила 
Дарья Морозова. Он может стать надёж-
ной подушкой безопасности для граж-
дан, планирующих крупные покупки, 
образование детей или пенсию.

С помощью него можно будет нако-
пить и на покупку жилья, ведь банки 
требуют всё более крупный первона-
чальный взнос. Такой продукт подойдёт 
тем, кто ищет стабильность, готов за-
фиксировать доходность и не нуждает-

ся в немедленном доступе к средствам, 
пояснили в АКБФ. Там добавили: уве-
личенный лимит страховки, вдвое пре-
вышающий стандартный для вкладов 
(1,4 млн рублей), делает сертификаты 
привлекательным вариантом в услови-
ях экономической неопределённости.

Сертификаты, по сути, будут ана-
логом безотзывного вклада, отметил 
начальник управления депозитных 
продуктов банка «Ренессанс» Ашот Си-
монян. Он подчеркнул: такой инстру-
мент будет интересен банкам, потому 
что позволит привлекать средства кли-
ентов на длительный срок с высокой ве-
роятностью, что деньги не будут изъяты.

С другой стороны, например в ситу-
ации прошлого года, когда уровень до-
ходности по сберегательным продуктам 
существенно вырос, фиксация ставки 
на длительный срок может сделать ин-
струмент невыгодным для клиентов, до-
бавил Ашот Симонян. Впрочем, рынок 
ожидает, что в этом году ставка начнёт 
снижаться.

Востребованность сертификатов 
будет зависеть от привлекательности 
условий в сравнении с другими про-
дуктами, отметила главный аналитик 

Совкомбанка Анна Землянова. Доход-
ность по ним должна быть выше, чем 
по стандартным вкладам, из-за того, 
что средства будут фактически забло-
кированы на длительный срок, счита-
ет Дарья Морозова из банка «Дом.РФ». 
Разница в 1–2 п.п., например 21–22% при 
средней ставке по вкладам 20%, выгля-
дит разумной, считают в АКБФ.

Зачастую долгосрочные инструмен-
ты сбережений предполагают высокую 
доходность, поэтому при наличии сво-
бодных средств могут стать хорошим 
способом сохранить сбережения, сооб-
щили в пресс-службе Почта банка.

При этом следует разрешить досроч-
ное снятие средств в исключительных 
ситуациях: при проблемах со здоровьем, 
потере работы, рождении ребёнка или 
утрате родственника, считают в АКБФ. 
Это сделает продукт гибче и доступнее, 
снижая опасения клиентов относитель-
но полной блокировки средств.

В публичном поле в конце прошло-
го года стали обсуждать сценарий, при 
котором население начнёт активно 
тратить накопления, изымая средства 
с депозитов после снижения ключевой 
ставки. А это может резко разогнать ин-
фляцию. Из-за этого несколько месяцев 
назад ходили слухи, что возможна даже 
заморозка вкладов, пояснил основатель 
Школы практического инвестирова-

ния Фёдор Сидоров. Привлече-
ние денег на долгосрочные сер-
тификаты теоретически может 
стать альтернативой этому.

Однако директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт 
РА» Юлия Якупова уверена, что 

инициатива лишь точечно повлияет 
на достаточно узкую целевую аудито-
рию и не повлечёт за собой значимого 
притока длинных средств в экономику. 
Дело в том, что в условиях макроэконо-
мической нестабильности и волатиль-
ности процентных ставок население 
отдаёт предпочтение более доходным 
краткосрочным продуктам. Доля вкла-
дов сроком свыше трёх лет составляет 
менее 2%, рассказала эксперт.

— Сберегательные сертифика-
ты ранее не получили широкого рас-
пространения из-за развитого он-
лайн- и офлайн-банкинга, который 
за последний год предлагает вклады 
и накопительные счета под очень вы-
годные проценты. Тем не менее при 
определённых условиях у этого инстру-
мента есть будущее, — считает Фёдор 
Сидоров.

По его ожиданиям, с началом сни-
жения ключевой спрос на сертификаты 
вырастет. Люди будут стараться успеть 
зафиксировать выгодный процент, ко-
торого не будет ещё очень долго. Инте-
рес к сертификатам также повысится 
при достижении стабильности финан-
сово-экономической системы страны.

Экономика и бизнес

Весомый элемент
Как отказ КНР поставлять редкоземельные металлы повлияет на США

Ольга Анасьева

Р едкоземельные металлы критичны 
для производства радарных систем, 

спутников и высокоточного оружия — 
остановка экспорта таких элементов 
сильно ударит по военной отрасли США, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Сейчас Дональд Трамп намерен 
защитить экономику Америки, но в ито-
ге Штаты могут стать только более уяз-
вимыми. Другая отрасль, которая может 
пострадать, — космическая, в частно-
сти ограничения затронут один из основ-
ных активов Илона Маска SpaceX. Всё 
это лишь усилит раскол внутри Белого 
дома относительно дальнейшего веде-
ния торговой войны. Какие рычаги дав-
ления остаются у Вашингтона и Пекина — 
в материале «Известий».

КНР решила приостановить экс-
порт широкого спектра редкоземель-
ных металлов и магнитов на фоне тор-
говой войны со Штатами, сообщила 
13 апреля The New York Times. Как отме-
чает газета, своими действиями Пекин 
угрожает перекрыть поставки компо-
нентов, которые важны для автомо-
бильной и аэрокосмической промыш-
ленности, компаний по производству 
полупровод ников и военных подряд-
чиков по всему миру.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты утверждают: такое ограничение на-

несёт существенный урон экономике 
США — в частности, военной отрасли.

— Редкоземельные элементы — нео-
дим, празеодим, самарий и диспрозий — 
выступают ключевыми компонента-
ми для производства миниатюрных, 
но мощных магнитов, необходимых для 
работы двигателей, генераторов, рада-
ров, лазерных систем, ракетного наведе-
ния и спутниковых технологий. Напри-
мер, неодимовые магниты используются 
в электродвигателях беспилотников, ис-
требителей F-35 и подводных лодок. Без 
этих магнитов заводы в Детройте не смо-
гут выпускать также дроны, ракеты 
и роботов, — пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Он уточнил: создание альтернативных 
цепочек поставок или разработка новых 
технологий замещения потребуют зна-
чительного времени — от пяти до деся-
ти лет — и инвестиций, а это временно ос-
лабит позиции США в области обороны.

Экономические последствия отка-
за Китая от поставок редкоземельных 
металлов шире — помимо военной сфе-
ры пострадают электроника, электро-
мобили, сектор возобновляемой энер-
гии (ВИЭ-сектор), где они используются 
в батареях и двигателях, обратил вни-
мание доцент кафедры политическо-
го анализа и социально-психологиче-
ских процессов РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Павел Севостьянов.

США, зависящие на 80% от китай-
ского импорта в этой сфере, столкнут-
ся с ростом издержек и необходимостью 
срочно искать альтернативы — напри-
мер, возобновлять добычу на своей тер-
ритории или в союзных странах, таких 
как Австралия или Канада, добавил Па-
вел Севостьянов.

Ещё одной пострадавшей отраслью 
от ограничений на поставки редкозе-
мельных металлов может стать косми-
ческая сфера, добавил независимый 
эксперт Андрей Бархота. Одна из круп-
нейших компаний в ней — SpaceX милли-
ардера и приближённого Трампа Илона 
Маска. Это может ещё больше подогреть 
внутреннюю конфронтацию между 
влиятельными людьми в США.

Илон Маск неоднократно высказы-
вался против введения пошлин. Его кри-
тика обрушилась не столько на Дональ-
да Трампа, сколько на советника Белого 
дома по торговле Питера Наварро, ко-
торого называют главным инициато-
ром протекционизма в администрации 
США. Илон Маск публично осуждал его 
в своих соцсетях. Тот, в свою очередь, 
отмечал, что напряжённости в отноше-
ниях между ними нет.

Редкоземельные металлы — одна 
из немногих отраслей, где ресурсная 
обеспеченность имеет немалое значе-
ние, отметил Андрей Бархота. От их на-
личия зависит достижение необходимых 
объёмов высокотехнологичной продук-
ции — такие химические элементы ис-
пользуются при производстве аккуму-
ляторов и электронных компонентов.

Непосредственно из Китая в 2024 году 
США импортировали 80–85% физиче-
ских объёмов чистых редкоземельных 
металлов и их соединений, обратил вни-
мание старший научный сотрудник Цен-
тра исследований международной тор-
говли Президентской академии Павел 
Павлов. Он добавил: сейчас доля КНР 
в глобальном экспорте чистых РЗМ до-
стигает 86%, а соединений редкоземель-
ных металлов — 30%, поэтому китайские 
поставки слабо заменимы.

— Дефицит редкоземельных металлов 
или зависимость США от внешних по-
ставщиков, особенно в лице Китая, соз-
дают уязвимость, которая может быть 

Сейчас средства россиян на де-
позитах застрахованы на 1,4 млн 
рублей. Даже если у клиента не-
сколько вкладов в одном бан-
ке, общий объём которых выше, 
возмещения больше указанной 
суммы он получить не сможет. 
При этом депозиты человека 
застрахованы на 1,4 млн в каж-
дой кредитной организации. 
В системе страхования вкладов 
обязаны участвовать все бан-
ки, у которых есть лицензия ЦБ 
на привлечение денег от физлиц. 
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В зарплатном долгу

Анна Ведерникова

Экономист

Н а днях появилась тревожная стати-
стика: по данным Роструда, в РФ 

существенно выросло количество об-
ращений по зарплатным задолженно-
стям — на 37,4% в прошлом году. Однако 
на эти цифры важно смотреть в струк-
туре рынка труда и экономики в целом.

Рост, безусловно, большой. 
Но не все обращения — это именно 
жалобы по заработной плате. К этой 
категории, в частности, могут быть 
отнесены также вопросы и спор-
ные ситуации с выплатой отпускных 
и премиальных, с социальными вы-
платами, с начислениями за перера-
ботку. В номинале количество таких 
обращений чуть превысило 18 тыс., 
а в сопоставлении с числом работни-
ков организаций по всей стране — это 
0,04%. Общая задолженность достиг-
ла 1,21 млрд, что всё ещё меньше 1% 
от фонда оплаты труда.

То есть в общем по экономике си-
туация не выглядит критичной, 
и уж точно нельзя её расценивать как 
своеобразный звонок из 1990-х.

Но, конечно, за любой такой задол-
женностью по зарплате стоят кон-
кретные люди — их возможности обе-
спечить свои базовые потребности, 
оплачивать услуги ЖКХ, закрывать 
обязательства по кредитам и ипоте-
ке. К тому же, если сравнивать рост 
за тот же период предыдущего года, 
он был также довольно ощутимый — 
порядка 40%.

Реагировать на такие скачки, без-
условно, нужно, но необходимо смот-

реть на их структуру: работники 
каких организаций больше обраща-
ются, каких секторов? И дальше ра-
ботать с причинами. Обратная связь 
в таких чувствительных вопросах не-
обходима.

Важна здесь структура задолжен-
ности по регионам и по отраслям. Са-
мый большой рост в ЦФО — 977 млн. 
Но это объясняется тем, что здесь со-
средоточена половина всех россий-
ских предприятий.

В отраслевом разрезе более поло-
вины задолженности сейчас прихо-
дится на строительный сектор (52%). 
И в 2025 году негативная тенденция 
продолжается — по сравнению с янва-
рём в феврале задолженность вырос-
ла в 29 раз. Вкупе с участившимися 
сообщениями о банкротствах регио-
нальных застройщиков для отрасли 
это уже определённый сигнал.

По открытым данным «Дом.РФ», 
общая доля распроданного объё-
ма возводимых новостроек в фев-
рале 2025-го составляла всего 32%. 
Даже по проектам, которые вводятся 
в этом году, реализовано чуть боль-
ше половины квартир. Наименьшее 
количество на Северном Кавказе — 
20%. Также в 2024-м объём кредитова-
ния строительного сектора снижал-
ся весь год.

А именно отсутствие у компа-
ний собственных средств и есть одна 
из основных причин невыплат зар-
плат. Строительство — высоко инте-
грированная в экономику отрасль, 

и спад в ней повлечёт последствия 
по всей цепочке поставок. Массовых 
льготных ипотек мы уже не увидим — 
они поддержали отрасль в сложный 
постковидный период, но далее ра-
зогнали цены и инфляцию, с которой 
идёт активная борьба.

Нужны более точечные меры. Вме-
сте с тем у правительства сейчас 
сформирована масштабная програм-
ма по нацпроектам, требующая при-
оритизации финансирования. Мо-
гут сработать меры, одновременно 
и решающие проблему с перетоком 
высвобождающихся с проблемных 
объектов работников, и дающие ста-
бильный заказ отрасли.

В своё время прорабатывались та-
кие механизмы, как развитие рын-
ка институциональной и неком-
мерческой аренды. В частности, 
оказание господдержки низкомар-
жинальным проектам жилищно-
го строительства — механизм на-
правлен на обеспечение доступного 
финансирования возведения и ре-
конструкции инженерной, транс-
портной и социальной инфраструк-
туры. А также крупных жилищных 
проектов — за счёт предоставления 
льготных займов на длительный срок 
(до 15 лет), обеспеченных госгаран-
тиями регионов либо реализуемых 
в формате государственно-частного 
партнёрства и концессии.

Кроме того, возвращаясь в целом 
к данным по зарплатным долгам: в за-
коне о контроле (248-ФЗ) с этого года 
действуют отдельные основания, ког-
да власти могут организовать про-
верку предприятия. В частности, при 
поступлении от работников обра-
щений о массовых (более 10% сред-
несписочной численности или более 
десяти человек) нарушениях работо-
дателями их трудовых прав, связан-
ных с полной или частичной невыпла-
той заработной платы свыше одного 
месяца.

Правительство всё же держит 
на контроле ситуацию — как в строй-
ке, так и в других потенциально про-
блемных отраслях, например в уголь-
ной промышленности. Но к цифрам, 
безусловно, нужно относиться вни-
мательно.

МНЕНИЕ   

« ПОЛОВИНА ЗА
ДОЛЖЕННОСТИ 
СЕЙЧАС ПРИХО

ДИТСЯ НА СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
СЕКТОР. И НЕГАТИВНАЯ 
ТЕНДЕНЦИЯ ПРОДОЛЖА
ЕТСЯ — ПО СРАВНЕНИЮ  
С ЯНВАРЁМ В ФЕВРАЛЕ  
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ  
ВЫРОСЛА В 29 РАЗ
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Топливный баг
ЕС может пересмотреть позицию отказа от газа из РФ

A Тем временем в Европе 
стали открыто говорить 

уже не об отказе от российского газа, 
а об увеличении его поставок. Так, гла-
ва французской нефтяной компании 
TotalEnergies Патрик Пуянне предо-
стерёг Европу от чрезмерной зависи-
мости от американского газа и заявил 
о том, что нужно увеличить поставки 
российского.

— Европа никогда не вернётся к тому, 
чтобы импортировать из России 
150 млрд кубометров... Но я бы поставил 
на то, что, возможно, 70 млрд кубоме-
тров, — заявил Пуянне агентству Reuters.

С ним согласился Дидье Холло, ис-
полнительный вице-президент фран-
цузской Engie.

— Если в Украине установится раз-
умный мир, мы могли бы вернуть-
ся к поставкам 60 млрд кубометров, 
а может быть, и 70 млрд в год, включая 
СПГ, — сказал он.

А согласно опросу, проведённому 
институтом Forsa, в земле Меклен-
бург — Передняя Померания, восточ-
ногерманском регионе, где газопро-
вод «Северный поток» выходит на сушу 
из Балтийского моря, 49% немцев хо-
тят вернуться к поставкам российско-
го газа.

По словам управляющего партнё-
ра компании WMT Consult Екатерины 
Косаревой, складывается впечатление, 
что сегодня Еврокомиссия заняла вы-
жидательную позицию, пока страны 
Старого Света переваривают шок от та-
рифов Трампа.

— Европа сначала пережила серьёз-
ный энергетический шок после сокра-
щения поставок российских энергети-
ческих ресурсов. А теперь её добивает 
тарифами Трамп, кроме прочего тре-
буя закупить у США энергоносители 
на $350 млрд. Одну ногу Евросоюз себе 
уже отстрелил, не думаю, что его эко-
номика готова к ещё большим жертвам. 
Поэтому в Брюсселе заняли выжида-
тельную позицию, анализируя сложив-
шуюся ситуацию, — считает эксперт.

Напомним: в конце января предсе-
датель Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен заявила, что страны Запада за-
платили высокую цену за достижение 
свободы от российских энергоносите-
лей. По её словам, импорт газа из Рос-
сии сократился примерно на 75%.

А в начале апреля Трамп объявил 
о введении зеркальных пошлин в отно-
шении более чем 200 стран. Для ЕС став-
ка составила 20%. Затем 9 апреля, когда 
мера должна была вступить в силу, пре-

зидент США заявил о 90-дневной паузе, 
на этот период действует базовая став-
ка 10%. Брюссель также приостановил 
на это время введение ответных мер.

Кроме того, 12  марта США вве-
ли 25-процентные пошлины на им-
порт стали и алюминия из ЕС на сум-
му $25 млрд. Брюссель ввёл ответные 
пошлины на импорт из США на сумму 
$22 млрд. Часть товаров подпадёт под 
пошлины с 15 апреля, другие — с сере-
дины мая.

Урсула фон дер Ляйен предлагала 
политику «нулевых тарифов», однако 
Трамп отказался, сочтя это недоста-
точным. Кроме того, американский 
президент заявил, что Европа долж-
на закупить у США энергоресурсы 
на $350 млрд.

Достаточно любопытно проком-
ментировала это требование пред-
ставитель Еврокомиссии Анна-Кай-
са Итконен.

— Что касается $350 млрд, нужны 
уточнения, важен контекст. Сама Евро-
комиссия не является игроком на рын-
ке. Мы не обсуждаем контракты на за-
купку энергоносителей... Контракты 
на энергию основываются на спро-
се и цене — факторах, которые коле-
блются. То есть трудно комментиро-
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Холодно-зелено
A Кто-то успел принять меры 

по спасению деревьев (уте-
пление, задымление, опрыскивание), 
но кто-то не успел. В первую очередь 
речь об абрикосах, персиках, череш-
не — они пострадали больше всего.

С такой оценкой согласна руководи-
тель Брянского регионального отделе-
ния Союза садоводов Ольга Бондарева.

— Заморозки очень серьёзно повреди-
ли урожай плодовых деревьев. Все поч-
ки, которые успели распуститься, уже 
побило морозом. Потери будут не мень-
ше, чем в Крыму, — пояснила она.

Ещё одним субъектом, который по-
страдал от непогоды, стал Краснодар-
ский край, где температура в отдельных 
районах падала до –6 ℃.

— То, что после такого похолодания 
будут потери, понятно даже далёкому 
от сельского хозяйства человеку. Моро-
зы в период вегетации и цветения садов, 
конечно, сказываются негативно, — за-
явил председатель Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств Крас-
нодарского края Александр Шипулин.

По его словам, аграрии очень пере-
живают и борются с непогодой, но чем 
всё это закончится на фоне осенней 
и зимней засухи, сказать сложно.

О заморозках до –6 ℃ с 12 по 15 апре-
ля сообщили в МЧС по Карачаево-Чер-
кесии. «Существует вероятность воз-
никновения чрезвычайных ситуаций 
и происшествий, связанных с повреж-
дением и гибелью сельскохозяйствен-
ных культур, возможным повреждени-
ем цветущих и распустившихся почек 
ранних косточковых культур», — гово-
рится в сообщении на сайте ведомства.

МЧС Ростовской области также опо-
вестило население о ночных морозах 
до –4 ℃ с 15 по 17 апреля. В Волгоград-
ской области 15 апреля из-за анало-
гичной температуры будет установлен 
оранжевый уровень опасности.

Критическая ситуация сложилась 
и для Ставропольского края. Как сооб-
щили 14 апреля в местном минсельхозе, 
из-за заморозков аграрии могут недопо-

лучить до 40–50% урожая слив, абрико-
сов и персиков. В лучшем положении се-
мечковые деревья — яблони, груши. Как 
отметили в министерстве, до конца не-
дели специалисты более детально оце-
нят ситуацию по всем культурам. Там 
также отметили: озимые от замороз-
ков не пострадали. Ранее в МЧС сооб-
щали, что заморозки в субъекте прод-
лятся с 12 по 15 апреля, а температура 
опустится до –5 ℃.

В Минсельхозе «Известиям» отмети-
ли, что возвратные заморозки доволь-
но частое явление.

— В отдельные годы даже в южных ре-
гионах страны возвратные заморозки 
в период цветения плодовых культур 
могут повторяться по три-четыре раза 
в сезон, — отметили в пресс-службе ми-
нистерства.

В ведомстве подчеркнули: провести 
анализ ущерба возможно исключитель-
но по итогам обследования плодовых 
насаждений после стабилизации тем-
пературного режима.

— Соответственно, делать выво-
ды и оценивать возможный ущерб 
от наступивших возвратных замороз-
ков в настоящее время преждевремен-
но, — полагают в министерстве.

Как сообщили «Известиям» в Нацио-
нальном союзе агростраховщиков, 
предварительно заморозки на юге Рос-
сии могут навредить многолетним пло-
довым сельхозкультурам. В зоне риска 
находятся сады, виноградники и ягод-
ники, застрахованные на площади 
не менее 4,7 тыс. га по действующим до-
говорам страхования с господдержкой.

В пресс-службе объединения также 
сообщили: больше всего посадок плодо-
вых культур застраховано в Краснодар-
ском крае — 2,1 тыс. га. В том числе это 
1,1 тыс. га виноградников, 0,7 тыс. га се-
мечковых (яблони, груши и др.), 0,2 тыс. 
га косточковых (сливы, вишни и т.д.) са-
дов и 0,1 тыс. га ягодников.

В Крыму защищено страхованием 
1,4 тыс. га, из них 0,9 тыс. га — это вино-
градники.

— Резкое похолодание и снегопады 
отмечаются на Северном Кавказе с кон-
ца марта, на Кубани и в Крыму — со вто-
рой недели апреля. До прихода холодов 
в данной зоне отмечалась тёплая и бес-
снежная зима с температурами в марте 
до +20–25 ℃. Однако позже произошло 
снижение температуры воздуха до от-
рицательных значений. Отмечаются 
факты ухода под снег цветущих плодо-

вых деревьев, — сообщили в Националь-
ном союзе агростраховщиков.

В организации отметили: в 2024-м 
в начале мая в России также наблю-
дались возвратные заморозки в евро-
пейской части страны — они привели 
к повреждению более 19 тыс. га поса-
док. В связи с отсутствием страховой 
защиты этого направления сельхозпро-
изводства правительство по поручению 
президента 19 сентября 2024 года выде-
лило из резервного фонда почти 931 млн 
рублей на компенсацию ущерба агра-
риям, выращивающим фрукты и ягоды. 
Помощь была направлена сельхозпро-
изводителям Воронежской, Липецкой, 
Белгородской, Тамбовской, Волгоград-
ской, Курской, Ростовской, Пензенской, 
Саратовской областей.

— Судьба урожая будет зависеть 
от множества факторов: как долго прод-
лятся морозы, насколько будут низкими 
температуры. –4 ℃ — это критичное зна-
чение для плодовых деревьев. Особен-
но нежные — это цветы абрикосов, ко-
торые зацветают первыми, и черешни. 
Менее чувствительны яблони, так как 
у них цветы появляются позже, — сказал 
«Известиям» экс-замминистра сельско-
го хозяйства Леонид Холод.

По его словам, второй важный аспект, 
который нужно учитывать, заключа-
ется в том, что при температуре ниже 
+10 ℃ растения перестают опылять пчё-
лы. Поэтому, если похолодание прод-
лится длительное время, а температура 
будет в плюсовом диапазоне, но тепла 
будет недостаточно для опыления, это 
тоже негативно скажется на урожае 
фруктов.

Любые заморозки ниже –2–4 ℃ сни-
жают урожайность, заявил «Известиям» 
председатель правления Союза органи-
ческого земледелия Сергей Коршунов. 
По его словам, учитывая климатиче-
ские изменения, внедрение природо-
подобных агротехнологий и переход 
на адаптированные, устойчивые сорта 
и гибриды становятся обязательными 
для сельхозпроизводителей.

Экономика и бизнес

Онлайн-пропажа
A При наложении ареста 

на цифровую валюту она 
будет изыматься с участием специа-
листов, сказал Владимир Груздев. Это, 
по его словам, даст гарантию правиль-
ного обращения с таким специфичным 
видом имущества.

— Например, если валюта хранится 
на горячем кошельке, она будет пере-
водиться на специальный адрес-иден-
тификатор, — сказал он.

Так получится обеспечить сохран-
ность цифровой валюты. Порядок пе-
ревода валют установит правительство.

— В случае с холодным кошельком 
могут быть конфискованы носители, 
на которых содержится код доступа или 
уже установленный кошелёк с досту-
пом через конкретный материальный 
носитель, — добавил Владимир Груздев.

Впрочем, он отметил: вопрос о по-
рядке компенсации ущерба, оценённо-
го в такой валюте, ещё предстоит об-
суждать — сложность представляет тот 
факт, что она значительно подвержена 
колебаниям.

Во время заседания коллегии Мини-
стерства юстиции РФ в середине мар-
та 2025 года Следственный комитет 
и Минюст анонсировали этот законо-
проект, сообщали в пресс-службе СК.

«Кропотливая совместная работа 
проведена по вопросу необходимости 
признания цифровой валюты имуще-
ством для целей уголовного и уголов-
но-процессуального законодательства, 
разрешения вопросов о наложении 
на цифровую валюту ареста и при-
знания её вещественным доказатель-
ством», — говорилось в сообщении.

Цифровые валюты хотя и не внесе-
ны пока в УК, но в рамках некоторых 
уголовных дел уже изымались. Так, на-
пример, 14 января 2025 года бывшего 
сотрудника столичного СК Марата Там-
биева осудили за крупнейшую в исто-
рии России взятку (7,3 млрд рублей) 
в биткоинах. По версии следствия, 
взятка предназначалась за ненало-
жение ареста на активы предполагае-
мых преступников, а также за избрание 
им меры пресечения в виде домашне-
го ареста вместо заключения под стра-
жу. Ключи от криптокошелька следо-
ватель хранил в рабочем компьютере 
в папке «пенсия».

А в декабре 2024 года в рамках рас-
следования уголовного дела бывшего 
сотрудника МВД Георгия Сатюкова, об-
виняемого в получении взятки на сум-
му 5 млрд рублей, было арестовано 
имущество стоимостью более 2,1 млрд, 
сообщал председатель Следственного 
комитета России Александр Бастрыкин.

— Согласно информации от следо-
вателей, Сатюков стал получателем 
взятки в размере 5 млрд рублей в фор-
ме криптовалют биткоин и эфириум. 
Взятка была передана администрато-

ром криптобиржи в обмен на его защи-
ту и поддержку, — уточнил он.

В 2022 году ФСБ России начала рас-
следовать дело по запросу США в отно-
шении ряда участников группировки 
REvil. Тогда задержанным фигурантам 
было предъявлено обвинение толь-
ко в неправомерном обороте средств. 
Обыски, как сообщили в ФСБ, прошли 
в домах 14 участников группы, у кото-
рых было изъято свыше 426 млн рублей, 
в том числе в криптовалюте, $600 тыс., 
€500 тыс., а также компьютерная техни-
ка, криптокошельки и 20 автомобилей 
премиум-класса.

По версии следствия, хакеры занима-
лись так называемым кардингом — по-
купали в даркнете данные банковских 
карт иностранцев и тратили с них день-
ги. В компьютерах участников группи-
ровки нашли информацию о 22 картах, 
большинство которых, отметили следо-

ватели, принадлежит гражданам США. 
В октябре 2024 года четырёх из 14 задер-
жанных хакеров из REvil приговорили 
к срокам от 4,5 до 6 лет.

Основным документом, регулиру-
ющим криптовалюты, остаётся закон 
о цифровых финансовых активах, при-
нятый в России в 2020 году. Он создаёт 
правовую основу для операций с циф-
ровыми валютами и определяет усло-
вия их использования, напомнила прак-
тикующий юрист, адвокат Адыгейской 
республиканской коллегии адвокатов 
Екатерина Кутузова.

— Однако, несмотря на существую-
щие правовые нормы, регулирование 
остаётся сложной задачей из-за транс-
граничного характера и децентрализо-
ванной структуры большинства крип-
товалют, — указала она.

В федеральных законах такие фор-
мулировки, как «цифровая валюта» или 
«цифровые финансовые активы», есть, 
отметил ведущий аналитик AMarkets 
Игорь Расторгуев. Расширить понима-
ние имущества, по его мнению, понадо-

билось в связи с развитием цифровых 
активов с подачи Банка России, который 
будет единственным эмитентом цифро-
вого рубля, к повсеместному введению 
которого готовится банковская и ком-
мерческая инфраструктура.

— Это тот момент, когда законодатель-
ство в одной сфере пытается адаптиро-
ваться к другим нормативным актам, — 
указал он. — А где есть имущественные 
права, там есть и разнообразные споры — 
административные, уголовные.

Но при этом самого понятия цифро-
вой валюты в Уголовном и Уголовно-
процессуальном кодексах не было, и она 
подпадала под другие имущественные 
права. В то время как цифровая валюта 
как имущественный актив имеет свою 
специфику, и готовящиеся изменения 
позволят более адекватно оценивать 
разнообразные споры, добавил Игорь 
Расторгуев.

Признание цифровой валюты иму-
ществом позволит правоохранитель-
ным органам использовать её в каче-
стве вещественного доказательства, 
накладывать арест и конфисковывать 
в рамках уголовных дел, полагает стар-
ший партнёр Criminal Defense Firm Алек-
сандр Редькин. Это необходимо для 
борьбы с преступлениями, где крипто-
валюта используется как средство пла-
тежа или хранения незаконных доходов.

— На практике это означает, что след-
ственные органы смогут изымать крип-
товалюту, конфисковывать её и ис-
пользовать как полноценный объект 
уголовно-правового регулирования, — 
пояснил эксперт. 
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Половина немцев, согласно опросам, хотели бы вернуть 
российский газ, однако РФ уже переориентировалась 

на другие страны (на фото — Амурский ГПЗ, подающий 
топливо в газопровод «Сила Сибири»)

использована в геополитических играх. 
Поэтому США активно стремятся укре-
пить свои позиции в этой области, ин-
вестируя в разработку месторождений, 
развитие технологий и поиск альтерна-
тивных решений, таких как сотрудниче-
ство с Украиной или РФ в сфере их добы-
чи, — считает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

Он пояснил: это не только вопрос эко-
номики, но и национальной безопасно-
сти, которая становится всё более тесно 
связана с доступом к критически важ-
ным ресурсам.

Впрочем, Россия могла бы заместить 
выпадающие объёмы поставок редко-
земельных металлов для США, однако 
в этой ситуации есть много барьеров, 
подчеркнул независимый эксперт Ан-
дрей Бархота.

— Китай может ограничить поставки, 
угрожая симметрично сократить свой 
экспорт в РФ. Кроме того, для масшта-
бирования поставок редкоземельных 
металлов из РФ в США потребуется от-
мена антироссийских санкций. Кон-
фигурация «на двух стульях», которой 
вынуждена придерживаться Россия 
в сложившейся ситуации, может обер-
нуться тем, что часть побочных эффек-
тов от торговых войн ляжет на неё, — по-
лагает Андрей Бархота.

Борьба за редкоземельные метал-
лы сейчас идёт по всему миру. На-
пример, в Японии они используются 
в автомобильной и электронной про-
мышленности, отметил Владимир Чер-

нов из Freedom Finance Global. В Корее 
их применяют в технологическом сек-
торе — например, Samsung и LG. А в Ев-
ропе они нужны для развития «зелёной» 
энергетики.

У России же для обеспечения своих 
нужд — военно-промышленного ком-
плекса и аэрокосмической сферы — есть 
собственные запасы, резюмировал ана-
литик ФГ «Финам» Алексей Калачёв.

Ограничения поставок редкоземель-
ных металлов — довольно жёсткий шаг 
со стороны Китая в торговой войне, ко-
торый подтверждает, что Пекин не бу-
дет отступать. Однако вариантов давле-
ния у стран остаётся не так много.

Дальнейшее повышение пошлин 
возможно, хотя и не будет иметь столь 
значимого эффекта, отметил незави-
симый эксперт Андрей Бархота. Он до-
бавил: сейчас по ряду позиций тарифы 
уже имеют заградительный характер. 
Самые значительные рычаги давления 
остаются у сторон в части формирова-
ния торгово-экономических альянсов.

— Первый альянс — Китай — Евросо-
юз. Он призван компенсировать выпа-
дающий экспорт КНР, перенаправив его 
в ЕС. При этом страны еврозоны очень 
сдержанно относятся к таким перспек-
тивам. А второй альянс — США — Россия. 
Если у Америки получится вырвать РФ 
из тесной связки с Китаем, то у нас по-
явится огромный рынок сбыта, а у Шта-
тов — недостающая ресурсная база, — 
пояснил Андрей Бархота.

Готовность Пекина к жёсткой эска-
лации может подтолкнуть Вашингтон 
к пересмотру стратегии — от перегово-
ров до ответных мер. По словам Павла 
Севостьянова из РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва, это долгосрочно стимулирует За-
пад к снижению зависимости от КНР, 
ускорив развитие альтернативных це-
почек поставок. Пока же Китай и США, 
скорее всего, должны будут договари-
ваться и постараются избежать даль-
нейшего ужесточения мер.

редкоземельных 
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Топливный баг
ЕС может пересмотреть позицию отказа от газа из РФ

вать цифру, названную Соединёнными 
Штатами, — сказала она.

По мнению Екатерины Косаревой, 
учитывая текущую ситуацию, вряд ли 
Европа пойдёт на такие радикальные 
меры, как полный отказ от российских 
энергоресурсов.

— Поэтому я не думаю, что стоит 
в принципе ждать дорожной карты 
от Еврокомиссии по этому вопросу, — 
считает эксперт.

Что же касается российской сторо-
ны, по мнению заместителя гендирек-
тора Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексея Гривача, 
к объёмам, о которых говорят европей-
ские бизнесмены, вернуться техниче-
ски несложно.

— В прошлом году в ЕС было постав-
лено около 50 млрд кубометров рос-

сийского газа. Добавить ещё 20 млрд 
через уцелевшую нитку «Северного 
потока-2», Польшу или Украину можно 
было бы легко. Сейчас основные объ-
ёмы идут по «Турецкому потоку» че-
рез контракты с венграми и греками. 
Официально об одностороннем разры-
ве контрактов заявили только финны, 
австрийцы и немцы. А долгосрочные 
контракты на СПГ действуют с испан-
цами, французами и некоторыми трей-
дерами, — отмечает собеседник.

Напомним, что в прошлом году 
«Газпром» разорвал контракты 
с энергетическими гигантами Евро-
пы, отношения с которыми выстраи-
вал долгие годы. Поскольку «Газпром» 
прервал поставки газа в ЕС по «Се-
верному потоку» из-за подрыва по-
следнего два года назад, германская 
Uniper и австрийская OMV в 2023 году 
подали в суд. Немецкой компании уда-
лось отсудить у российской монопо-
лии €13 млрд, австрийской — €230 млн. 
Кроме того, «Газпром» продолжает су-
диться с другими европейскими ком-
паниями, например итальянской Eni 
и немецкой RWE.

— Российская сторона эти претензии 
не признаёт, так как они были предъ-
явлены без нормального арбитража 

с представительством интересов всех 
сторон, — отмечает Алексей Гривач.

По словам заместителя гендирек-
тора Института национальной энер-
гетики Александра Фролова, на се-
годняшний момент объём судебных 
претензий к «Газпрому» составляет 
не менее €15 млрд.

— Необходимо урегулировать все су-
дебные претензии. И выдать разреше-
ние на эксплуатацию «Северного по-
тока-2», — назвал эксперт возможные 
условия для восстановления экспор-
та российского газа в Европу.

Валерий Андрианов, доцент Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ, также считает наиболее 
оптимальным для всех вариант восста-
новления «Северного потока».

Стоит напомнить, что суд в Швей-
царии продлил до 9 мая текущего года 
мораторий на банкротство «Северного 
потока-2». При этом интерес к покупке 
Nord Stream 2 AG со всеми её активами 
и обязательствами проявляет амери-
канский инвестор Стивен Линч.

Причём в СМИ появилась инфор-
мация о том, что США потребовали 
от Киева передать под американский 
контроль газопровод, идущий через 
украинскую территорию в Европу. 
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Европа сначала пере-
жила энергетический 
шок после сокращения 
поставок российских 
ресурсов. А теперь её до-
бивает тарифами Трамп

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 15 апреля 2025

Девушки и звёзды
«Гламурный» полёт женского экипажа  
прошёл в штатном режиме

Антон Белый, Мария Недюк,  
Максим Виноградов

Ш есть женщин отправились в полёт 
Blue Origin в рамках 31-й миссии 

суборбитального корабля New Shepard. 
Среди них — невеста основателя ком-
пании Джеффа Безоса Лорен Санчес 
и певица Кэти Перри. Запуск, который 
в прессе назвали «гламурным», прошёл 
успешно. Многие опрошенные «Изве-
стиями» эксперты посчитали шумиху 
вокруг миссии маркетинговым ходом, 
однако часть из них назвала пуск важ-
ным для развития частной космонавти-
ки. Подробнее о звёздном полёте и его 
значении — в материале «Известий».

Запуск суборбитального корабля 
New Shepard компании Blue Origin 
прошёл штатно. На борту был пер-
вый полностью женский экипаж с мо-
мента полёта Валентины Терешковой 
в 1963 году. В его состав вошли: певица 
Кэти Перри, телеведущая CBS Mornings 
Гэйл Кинг, писательница и учёный-ис-
следователь в области биоастронав-
тики Аманда Нгуен, генеральный ди-
ректор STEMBoard и в прошлом учёный 
NASA Аиша Боу, кинопродюсер Ке-
рианн Флинн и руководитель миссии 
Лорен Санчес — невеста основателя 
компании Blue Origin Джеффа Безоса.

— Полагаю, что эта миссия нужна 
больше для поддержания Blue Origin 
в космическо-туристической повест-
ке. Она носит маркетинговый смысл. 
Плюс, возможно, в миссию заложена 
отработка технических решений. В це-
лом новизны она не представляет — по-
лёт к линии Кáрмана был преодолён 
более 60 лет назад, — рассказал генди-
ректор аэрокосмической корпорации 
«Новый космос», эксперт рынка Нацио-
нальной технологической инициативы 
«Аэронет» Антон Алексеев.

Запуск корабля New Shepard стал 
уже четвёртым в 2025 году. Статисти-
ка у компании Blue Origin вызывает 
доверие — из 32 космических миссий 
31 прошла успешно, и суборбитальное 
путешествие женского экипажа стало 
девятой подряд реализованной мис-
сией. Единственный в истории компа-
нии провальный запуск частной мис-
сии NS-23 прошёл без участия живого 
экипажа и закончился неисправностью 
одного из бустеров.

Перед вылетом Джефф Безос дал 
напутственные слова экипажу. В част-
ности, он отметил, что с нетерпением 
ждёт их возвращения, чтобы увидеть, 
как полёт изменит их.

— Я счастлив за вас и не хочу оста-
ваться на Земле. Хочу полететь с вами. 
Всех люблю, с Божьей помощью, — ска-
зал миллиардер. Вскоре он вновь обни-
мал свою невесту Лорен Санчес.

По словам Лорен Санчес, после 
возвращения на Землю она взглянула 
на мир другими глазами. Она осознала, 
что все границы незначительны. Эти 
штаты, эти государства, которые разде-
ляют нас, — они ничтожны, заявила она.

Трансляция запечатлела все дета-
ли путешествия, включая крики деву-
шек на обратном пути к Земле. В част-
ности, Кэти Перри закричала: «Боже 
мой!» Фрагмент записи с этим криком 
быстро набрал популярность в ино-
странных соцсетях. Сам полёт прод-
лился 11 минут, он завершился успеш-
ным возвращением экипажа без травм 
и происшествий.

— С технической точки зрения суб-
орбитальные полёты New Shepard — 
отработанная технология: автома-
тизированный запуск, выведение 
капсулы на высоту 100+ км (вблизи ли-
нии Кáрмана), 3–4 минуты невесомо-
сти и посадка на парашютах. Главное 
здесь — не инновационность, а стабиль-
ность и безопасность как база для мас-
сового продукта. Подготовка экипажа 
занимает всего пару дней — это принци-
пиально новая парадигма: из космонав-
тов в пассажиры, — сказал «Известиям» 
эксперт по технологиям, управляющий 
партнёр агентства цифровых коммуни-
каций Heads’made Ярослав Мешалкин.

Полёт женского экипажа на борту 
New Shepard от Blue Origin — это сим-
волическое, культурное и стратегиче-
ски выверенное событие, уверен Ярос-
лав Мешалкин.

— За глянцевым фасадом девични-
ка и шутками про накладные ресницы 
скрывается тонкая и вполне осознан-
ная работа по продвижению частного 
космоса, инклюзивности и не в послед-

нюю очередь бренда Джеффа Безоса. 
Это не просто туристический субор-
битальный полёт, это инфлюенсерская 
миссия, — подчеркнул специалист.

По словам эксперта по коммуника-
циям, когда в полёте участвуют Кэти 
Перри, Гэйл Кинг и другие медиаперсо-
ны, аудитория измеряется не тысяча-
ми, как в случае традиционных косми-
ческих запусков, а сотнями миллионов. 
А упаковка космоса в формат «косми-
ческой вечеринки» — эффективный 
способ расширить культурную зону 
притяжения индустрии, которая ещё 
недавно воспринималась как клуб для 
инженеров и миллиардеров.

Аграрная эволюция
ДНК-препарат уничтожит паутинного клеща — главного врага тепличных культур

Мария Недюк, Денис Гриценко

Учёные разработали комбиниро-
ванный препарат на основе ДНК-

технологий, который снижает числен-
ность паутинного клеща в семь раз, 
сокращает его размножение на 80% и при 
этом не загрязняет окружающую среду. 
Это мелкое членистоногое поражает бо-
лее 200 видов растений, приводя к их увя-
данию, поэтому предложенный метод 
поможет защитить тепличные овощи, по-
левые культуры, садовые и декоратив-
ные растения. Согласно исследовани-
ям, в России из-за него ежегодно гибнет 
до 50% урожая тепличных культур. Под-
робнее о прорывной разработке аграри-
ев — в материале «Известий».

В Новосибирском государствен-
ном аграрном университете и Крым-
ском федеральном университете им. 
В.И. Вернадского разработали эколо-
гически чистое средство против пау-
тинного клеща, которое сочетает грибы 
и ДНК-акарициды. Это короткие моле-
кулы ДНК (олигонуклеотиды), которые 
проникают в организм вредителей и по-
давляют работу ключевых генов, отве-
чающих за защиту организма от токси-
нов и инфекций.

Способность паутинного клеща 
адаптироваться к химическим пестици-
дам за счёт короткого жизненного цик-
ла и высокой скорости размножения де-
лает традиционные средства защиты 
растений всё менее эффективными. По-
этому в сельском хозяйстве необходи-
мы новые препараты для контроля чис-
ленности вредителей, которые позволят 
бороться с ним и при этом не будут на-
носить ущерб окружающей среде, в от-
личие от существующих средств, кото-
рые могут загрязнять почву и воду.

Для усиления эффекта к ДНК-ака-
рициду исследователи добавили опас-

ный для вредителей гриб Metarhizium 
robertsii, который выделяет ферменты, 
поражающие защитные покровы кле-
ща, и тем самым ослабляет его. Это об-
легчает проникновение ДНК-акарицида 
в организм.

Авторы протестировали комбини-
рованный препарат, нанеся его в виде 
раствора на листья фасоли с вредите-
лями. Эффективность средства оце-
нивали через шесть дней по уровню 
смертности клещей и количеству от-
ложенных яиц. Эксперимент показал, 
что гриб Metarhizium robertsii снижает 
численность клещей в 4,5 раза, а ДНК-
акарицид — в 3,3 раза. При этом совмест-
ное применение увеличило смертность 
клещей в семь раз и снизило их способ-
ность к размножению на 80%, а коли-
чество отложенных яиц уменьшилось 
в пять раз.

ДНК-акарициды в комбинации с гри-
бами безопасны для окружающей сре-
ды, быстро разлагаются и не вредят 
полезным насекомым. Поэтому пред-
ложенный подход может использовать-
ся для защиты широкого спектра сель-
скохозяйственных культур, особенно 
от вредителей, устойчивых к химиче-
ским препаратам.

— Наша разработка открывает новый 
биорациональный путь для защиты рас-
тений. Мы впервые продемонстриро-
вали, что комбинация антисмысловых 
олигонуклеотидов и гриба позволяет 
эффективно бороться с опасными вре-
дителями, такими как паутинный клещ. 
В дальнейшем мы планируем адапти-
ровать метод для других вредителей, 
изучив его действие на различных эта-
пах их жизненного цикла, — рассказал 
руководитель проекта, поддержанно-

го грантом РНФ, руководитель иссле-
довательского центра биологической 
защиты растений Новосибирского го-
сударственного аграрного универси-
тета Иван Дубовский.

Глобальное изменение климата при-
водит к тому, что некоторые виды ор-
ганизмов быстро захватывают новые 
экологические ниши. Среди них есть 
и очень вредные насекомые, которые 
могут за один сезон поразить миллио-
ны гектаров леса. Борьба с ними — очень 
актуальная задача, сказал координатор 
программы экологизации промышлен-
ности Центра охраны дикой природы 
Игорь Шкрадюк.

— Насколько новое средство окажет-
ся эффективным, покажет только прак-
тика, — подчеркнул специалист.

Паутинный клещ — один из наиболее 
опасных вредителей растений в тепли-
цах и в открытом грунте в зоне тёпло-
го и сухого климата (юг РФ, Поволжье), 
ущерб от него в ближайшие годы будет 
расти из-за глобального изменения 
климата. Обычный паутинный клещ 
распространён по всему миру, кроме 
Антарктиды, рассказал «Известиям» 
профессор департамента агробиотех-
нологии Аграрно-технологического 
института РУДН Александр Игнатов. 
Проблема усиливается из-за биологи-
ческих особенностей членистоногого — 
он быстро размножается (новое поко-
ление может размножаться уже через 
5–20 дней после откладки яиц) и очень 
быстро адаптируется к химическим 
средствам защиты растений.

— Я знаком с применением ДНК-
инсектицидов в защите растений уже 
давно. Сначала учёные Крымского феде-
рального университета им. В.И. Вернад-
ского нашли эффективное сочетание 
ДНК-пестицидов с вирусами, поражаю-
щими насекомых-вредителей и насе-
комых — переносчиков болезней че-
ловека. Сейчас они сделали новый шаг 
вперёд и получили эффективное сред-
ство борьбы с новой группой фитофа-
гов — паутинными клещами. Конечно, 
остаются ещё вопросы по механизму со-
вместного действия гриба и ДНК–акари-
цида, — отметил профессор.

По словам учёного, грибы Metarhizium 
патогенны для клещей и насекомых — 
вредителей различных растений. Они 
часто находятся в высокой концентра-
ции в почве.

— На основе различных видов 
Metarhizium разработаны биопрепа-
раты для борьбы с сельскохозяйствен-
ными вредителями. Но вопрос взаи-
модействия разных видов этих грибов 
с растениями и другими препаратами 
пока малоизучен. Учёные Мэрилендско-
го университета (США) обнаружили, что 
виды Metarhizium имеют разную стра-
тегию нападения на вредителей расте-
ний, в частности вид M. robertsii (исполь-
зованный нашими учёными) убивает 
жертву с помощью токсинов. В целом 
разработка очень многообещающая, — 
сказал исследователь.

Результаты исследования опублико-
ваны в Journal of Invertebrate Pathology.

Наука

Чатная инициатива
Нацмессенджер MAX объединился с крупнейшим в России ИИ-ботом

Антон Белый

Н ациональный мессенджер MAX 
от VK получил поддержку ИИ-сер виса 

GigaChat 2.0 со всеми доступными функ-
циями — в них входят создание текстов 
и изображений, расшифровка аудиосооб-
щений, краткий пересказ статей, видео-
роликов и других форм контента. Пока 
нацмессенджер находится в статусе бета-
версии, но уже стал одной из первых пло-
щадок, где инструментарий GigaChat 2.0 
доступен аудитории бесплатно.

GigaChat 2.0 от Сбера стал доступен 
14 апреля в базовой и расширенной вер-
сиях. Разработчики ИИ-бота отметили: 
у 2.0 существенно повысился уровень 
всех навыков модели благодаря новому 
подходу к обучению. В частности, искус-
ственный интеллект научился распоз-
навать голосовые аудиофайлы, глубже 
анализировать запросы пользователя, 
обрабатывать больший объём текста 
и распознавать изображения. Отдель-
но отмечается, что все возможности 
GigaChat доступны в одном продукте 
и на любом совместимом устройстве — 
таким образом, пользователю не нуж-
но переключаться между разными сер-
висами.

В пресс-службе MAX «Известиям» со-
общили, что одной из первых площадок, 
где появился GigaChat 2.0, стала россий-
ская цифровая платформа MAX от VK. 
Это приложение со встроенным мессен-
джером, мини-аппами, конструктора-
ми чат-ботов, системой онлайн-запи-
си и платёжным сервисом. С помощью 
нейросетевого помощника пользова-
тели MAX могут писать тексты: ИИ-бот, 
например, поможет придумать поздрав-
ление или ответ на любое сообщение. 

Также он способен создавать изображе-
ния — от аватарки до открытки на день 
рождения, умеет расшифровывать 
длинные аудиосообщения и предостав-
ляет варианты ответа на них, позволяет 
получать краткие пересказы видео, ста-
тей и ответов на многие вопросы.

В модельный ряд для бизнеса вош-
ли две API-версии на выбор пользова-
теля — GigaChat 2 Pro и GigaChat 2 MAX.

— Наш сервис сделал важный шаг 
вперёд с точки зрения как техноло-
гий, так и пользовательского опыта. 
В новой версии мы существенно рас-
ширили функциональность и улучши-
ли качество. Безусловно, мы ожидаем 
роста аудитории и стремимся сделать 
GigaChat ИИ-платформой первого вы-
бора у пользователей, — заявил CPO 
GigaChat B2C Антон Горшков.

Бот поддерживает в одном диалоге 
работу с несколькими файлами, в том 
числе в чат можно загрузить документ 
объёмом до 200 страниц текста форма-
та А4. Он умеет работать с актуальными 
данными из интернета в реальном вре-
мени, глубже анализирует запросы, вы-
давая лаконичные ответы со ссылками 

на источники. ИИ найдёт информацию 
за человека, отфильтрует главное и под-
крепит свои выводы ссылками — по ним 
можно будет перейти, если пользовате-
лю понадобится дополнительная ин-
формация. В числе прочего он может 
проанализировать любую картинку, на-
пример квитанцию ЖКХ, и объяснить, 
за что и сколько платит пользователь.

GigaChat 2.0 также научился рабо-
тать с анализом голосовых сообщений 
и аудиофайлов. ИИ-модель воспри-
нимает звуковые данные напрямую, 
без промежуточного преобразова-
ния в текст. Это позволяет ей точнее 
выделять главное и отвечать на во-
просы по содержанию — достаточно 
приложить запись и сформулировать 
запрос, например: «послушай аудио-
запись и скажи, что в моих словах мог-
ло не понравиться коллеге» или «выпи-
ши список лекарств и рекомендаций 
из голосового от моего врача». Также 
бот поможет музыкантам для генера-
ции как песен, так и музыки по тексто-
вому запросу. Можно либо выбрать 
из существующих жанров, либо при-
думать микс из разных задач — напри-
мер, попросить создать «трек в стиле 
современной молодёжной поп-музыки, 
используя пульсирующий бас, яркие 
синтезаторы и плотный бит».

Нынешняя версия GigaChat хороша 
«механически», она подходит для ру-
тинной работы, но с креативными за-
дачами пока справляется не так хоро-
шо. Впрочем, этим страдают и другие 
отечественные решения, полагает автор 
профильного Telegram-канала «Неис-
кусственный интеллект» Илья Склюев.

— Новая версия GigaChat явно по-
лучит распространение как минимум 

в виде чат-бота. Сбер активно инте-
грирует в него новые фишки, включая 
генерацию музыки, пересказ видео 
и другие, делая сервис «универсаль-
ным швейцарским ножом» под любые 
задачи. Но ему не хватает более глубо-
кой интеграции с российскими СМИ 
и площадками. Было бы крайне удоб-
но, если бы к GigaChat прикрутили по-
иск по крупным российским медиа 
и интегрировали фактчекинг — сра-
зу получился бы хороший инструмент, 
погружённый в российскую действи-
тельность, — считает Илья Склюев.

По словам эксперта, чат-боту так-
же нужна работа с контекстом о поль-
зователе, как это сейчас реализовано 
у ChatGPT, который может запоми-
нать отдельные факты и использо-
вать их при генерации ответа. Персона-
лизация даёт пользователю ощущение 
ценности — главное, чтобы разработ-
чик не забыл встроить кнопку «забве-
ния».

По мнению главы отдела исследо-
ваний в области ИИ Университета 2035 
Ярослава Селиверстова, MAX — это 
не просто мессенджер, а тест-драйв 
для российской цифровой экосисте-
мы. Он предлагает интуитивно понят-
ный интерфейс, унаследованный от «VK 
Мессенджера», что упрощает переход 
для аудитории соцсети. 

Чат-боту нужна работа 
с контекстом о пользо-
вателе, как это сейчас 
реализовано у ChatGPT, 
который может запоми-
нать отдельные факты 
и использовать их при 
генерации ответа
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Записи восторженных криков 
суборбитальных красавиц набрали 
популярность в соцсетях
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« МЫ ВСЕ СНИМАЕМСЯ В БОЕВИКАХ, ПРИВЫКЛИ К ПРИ-
КЛЮЧЕНИЯМ ИЛИ ЛЮБОВНЫМ ИСТОРИЯМ. НО ИСТО-
РИИ О ЧЕЛОВЕКЕ НЕМНОГО ПОТЕРЯНЫ ИЗ ВИДУ. 

ВЫБОР АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВА НА ТАКУЮ РОЛЬ ПОКАЗАЛСЯ НЕ-
СКОЛЬКО НЕОЖИДАННЫМ. НО ЭТО ЖЕ И ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНО

«Мне понравилась история — 
волшебная,  
романтическая  
и трогательная»
Актриса Наталья Суркова —  
о съёмках фильма «Почтарь»,  
тайнах дома академика Павлова  
и ролях у Никиты Михалкова

Зоя Игумнова

С лёзы сами лились прямо во вре-
мя работы, вспоминает Наталья 

Суркова съёмки в мелодраме Андрея 
Разен кова «Почтарь». Её героиня боит-
ся, что младший сын сбежит на фронт, 
и пока не знает, что старший «героиче-
ски воюю щий» — дезертир. Потому что 
добрый юродивый почтальон приносит 
ей и односельчанам фальшивые пись-
ма от пропавших и погибших близких. 
«Почтарь» выйдет в прокат 24 апреля, 
но премьера состоится раньше, на 47-м 
Московском международном кинофе-
стивале, который стартует уже в четверг. 
Наталья Суркова поговорила с «Изве-
стиями» об этой и других ролях.

Вы были первой актрисой в кастинге 
фильма «Почтарь», которой отправи-
ли сценарий. Для режиссёра и продю-
серов было очень важно, чтобы Вален-
тину сыграли вы. А что вас зацепило 
в истории Почтаря?

Я не знала, что мне первой отпра-
вили сценарий. Видимо, режиссёру 
я подошла типажно. Мне понравилась 
история. Она немного волшебная, ро-
мантическая и какая-то очень трога-
тельная. Сейчас вообще очень мало до-
стойных сценариев. И любой, который 
цепляет тебя при прочтении, уже име-
ет право на дальнейшую работу, на рас-
смотрение. «Почтарь» — действительно 
очень трогательная и крайне необыч-
ная история. Поэтому я недолго думала.

Что в ней необычного?
Она про людей, которые вдруг ре-

шили осчастливить мир каким-то сво-
еобразным путём. Сценарий меня тро-
нул тем, что он очень человеческий. 
Этим и необычный. Всё, что творит-
ся вокруг главного героя, которого 
играет Александр Петров, его мир, не-
обычное состояние, причиной кото-
рого стали психическое заболевание 
и тяжёлые времена для всей страны, — 

вот это очень здорово придумано.

Как вы оцениваете выбор 
главного героя? Александр 

Петров чаще снимается 
в боевиках, блокбасте-
рах, а тут деревенский 
юродивый, который ра-
ботает на почте во вре-
мя войны.

Мы все снимаемся 
в боевиках, привыкли 
к приключениям или 
любовным историям. 
Но истории о челове-

ке немного потеряны 
из виду. Выбор Алек-

сандра Петрова на та-
кую роль показался не-
сколько неожиданным. 
Но это же и очень ин-
тересно.

В мировом киноискусстве есть 
примеры, когда актёра воспринима-
ют в одном образе. А потом ему выпа-
дает шанс сыграть другую роль. И вы-
ясняется, что актёр многогранен и нет 
у него определённых рамок.

У меня с Сашей было совсем немно-
го соприкосновений на съёмочной пло-
щадке. Но работалось очень гармо-
нично. Он крайне деликатен. Каждую 
сцену мы все вместе разбирали. Зада-
вали вопросы режиссёру, оператору, 
предлагали что-то от себя.

Ваша героиня Валентина — русская кра-
савица, которая занимается неженским 
делом — работает на заводе. Одна вос-
питывает двоих детей. А был ли реаль-
ный прообраз, с которого вы создава-
ли свою героиню?

Таких прообразов в нашей стра-
не миллионы. Я видела этих женщин. 
В детстве я видела, как тяжело живут 
люди. Хотя уже были 1970-е, 1980-е 
годы. Остаётся только удивляться, как 
хрупкое создание может найти в себе 
силы тянуть тяжелый груз материаль-
ной и психологической ответственно-
сти. Растить детей одной тяжело, а ещё 

приходится работать. Понимаете, вы-
растить ребёнка — это в принципе под-
виг. Я считаю, что в материнстве есть 
некая жертвенность. Это такое призва-
ние, но оно свойственно всем женщи-
нам: на первом месте дети, а свои ин-
тересы на последнем месте.

Я таких женщин видела много. И от-
ношусь к ним с большим уважением, 
любовью, нежностью. Определённого 
прототипа для моей героини не нуж-
но было искать. Валентина — собира-
тельный образ.

У Валентины сложная ситуация: один 
сын рвётся на фронт, а второй — дезер-
тир. Как пережить матери такую беду?

Валентина долго не знает, что стар-
ший сын дезертировал с фронта. Она 
убеждена, что он героически воюет. 
Был отрезок времени, когда она не по-
лучала от него никаких вестей. Потом 
стали приходить конверты с расска-
зами о том, какой он герой. Валентина 
не знала, что за сына их писал Почтарь, 
который просто пожалел её.

Отпускать старшего сына на фронт, 
знаете, нелегко. А младший хоть по го-
дам ещё не дорос, но рвется туда же, 
как и многие другие его сверстники. 
Неизвестно, что может с ним случить-
ся завтра. Но мне кажется, это есте-

ственно. Даже в мирное время мы вол-
нуемся за своих детей: где они, почему 
долго не звонят, может, что-то случи-
лось.

Где-то я недавно прочитала: ни-
какой самый остросюжетный фильм 
не может сравниться с тем, что тво-
рится в голове у матери, когда её ре-
бёнок не берёт трубку. А Валентина, 
когда вокруг получали похоронки, 
когда страна была в тяжёлой ситуа-
ции, как она могла к этому относить-
ся? Конечно, это постоянная тревога, 
стресс. Удивительное дело, в фильме 
были такие сцены, к которым надо за-

ранее готовиться: со слезами, с исте-
рикой. Обычно над таким надо дол-
го работать — нафантазировать себе 
что-то, пропустить через себя. А здесь 
в каждой сцене из меня просто ручья-
ми сами выливались слёзы.

Я не могла понять, почему так. Ви-
димо, когда этот сценарий прочитала, 
я так много думала об этих женщинах 
войны, что накопила в себе этот груз. 
И в один момент режиссёр подошёл 
и говорит: «Наташа, это всё очень хоро-
шо. Но у нас уже есть эта “краска”. Да-
вай здесь сделаем полегче». А я правда 
не планировала столько рыдать. И что 
со мной тогда происходило, не могу по-
нять. Наверное, я настолько погрузи-
лась в эту историю, что меня каждый 
раз пробивало до слёз.

Фильм снимали в Рязани в Музее-усадь-
бе Ивана Павлова. Как вам разрешили 
работать в доме великого физиолога?

Я сама была удивлена, что такой 
исторический объект был выбран. 
Он сохранил дух времени во всём. За-
мечательные музейные работники 
помогали нам, окружали нас заботой. 
Не знаю, как удалось продюсерам дого-
вориться и организовать съёмки. Мне 
там было хорошо. И Рязань очень по-
нравилась. Я впервые там оказалась.

А завод снимали в Касимове. 
Не ожидала, что это такой потрясаю-
щий городок. Я им очарована. 

Нам были санкции даны, чтоб чаще пу-
тешествовали мы — по своей стране.

Абсолютно согласна. Благодаря 
съёмкам и гастролям бываю в городах, 
о которых даже представить не могла. 
Касимов — в их числе.

Перед съёмками в музее не проходи-
ли инструктаж, что руками не трогать, 
дверями не хлопать?

Я снималась и в Екатерининском 
дворце, и в Петродворце. Предупреж-
дать меня не нужно. Смотрители музея 
Ивана Павлова провели меня по ком-
натам, куда не пускают посторонних. 
Мы отдыхали в саду академика Павло-
ва. Но никакого сверхконтроля не чув-
ствовала. Там было хорошо сниматься. 
Ощущение провинциального спокой-
ствия. 

В вашей творческой биографии сонм 
венценосных особ. Недавно вышел се-
риал «Павел Первый и последний», где 
вы играете Екатерину Великую. Какими 
качествами должны обладать артисты, 
чтобы режиссёры утвердили актрису 
на роль царицы?

Да я себя такими вопросами и не му-
чаю, честно вам скажу. Если мне пред-
лагают роль, я её рассматриваю. Могу 
сыграть или нет. И бывает, что я отка-
зываюсь, потому что либо мне это не-
интересно, либо я не чувствую в себе 
сил. Но если я чувствую в себе силы, 
то я иду и ныряю в эту реку, пытаюсь 
плыть.

В фильме Никиты Михалкова «Утом-
лённые солнцем 2» вы играете самоот-
верженную женщину, готовую с вила-
ми на врага идти. Тяжело отдавать часть 
себя на своих героев? 

Ну это естественный процесс, пото-
му что я играю только своими краска-
ми, не заимствую их ни у кого. Конеч-
но, я трачу часть себя на своих героев.

О какой роли вы мечтаете? Может, 
вы хотите вновь сняться у Никиты Ми-
халкова? 

У Никиты Михалкова никогда не от-
кажусь сниматься. Если позовёт, вооб-
ще думать не буду, пойду. 
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Культура

Пальма верности
Цыганов вновь на пьедестале бокс-офиса

Максим Виноградов 

Ф ильм Ильи Учителя «Батя 2. Дед» 
с Евгением Цыгановым в глав-

ной роли продолжает лидировать 
в российском прокате. Его кассовые 
сборы перевалили за миллиард. Кар-
тина с участием группы «Звери» «Всё, 
что тебя касается» не оправдала на-
дежд критиков, при этом по результа-
там уикенда заняла в таблице второе 
место. Не сдаёт позиций и «Пальма 2». 
«Известия» подводят предваритель-
ные итоги национального бокс-
офиса за прошлые выходные.

Российские киносборы про-
шлого уикенда не продемонстри-
ровали неожиданных результа-
тов. Первую строчку удерживает 
фильм Ильи Учителя «Батя 2. Дед». 
Главную роль в нём сыграл Евгений 
Цыганов. Лента собрала за минув-
ший уикенд 350,1 млн рублей в про-
кате, а с момента премьеры — боль-
ше миллиарда. «Батя 2. Дед» может 
стать пока самым кассовым проек-
том в карьере Ильи Учителя. Преды-
дущая работа режиссёра — фильм 
«Летучий корабль» тоже принёс ему 
миллиард. Только достичь этой от-
метки тогда удалось за сорок дней, 
а «Батя 2. Дед» в прокате лишь 
с 3 апреля и пока не сдаёт позиций. 
По-прежнему высокой у нового 
проекта остаётся и явка — 24 чело-
века на сеанс. По мнению президен-
та сети кинотеатров «КАРО» Оль-
ги Зиняковой, новая часть «Бати» 
продолжит пользоваться спросом 
у зрителей даже после предстояще-
го релиза других громких новинок.

— «Батя 2» собрал двойную кас-
су оригинального фильма. Комедия 
идёт на таком хорошем «сарафане», 
что ни «Кракен» с Александром Пе-
тровым, ни «Денискины рассказы» 
интереса к нему не отменят, все 
шансы войти в топ-40 самых кассо-
вых фильмов России у него есть, — 
рассказала «Известиям» Ольга 
Зинякова. — Хотя, определённо, 
со временем он опустится на пару-
тройку строк ниже.

Фильм с участием группы «Зве-
ри» под названием «Всё, что тебя ка-
сается» вышел на широкие экраны 
в минувший четверг, 10 апреля. Экс-
перты и кинокритики ещё задол-
го до премьеры заявляли, что лен-
ту ждёт успех. Правда, при одном 
усло вии: фан-база рокеров дол жна 
проявить активность и ринуться 
в кинотеатры за малоизвестными 
фактами о кумирах. Однако, как по-
казывают данные ЕАИС, поклонни-
ки Рому Зверя подвели. За минув-
ший уикенд картина «Всё, что тебя 
касается» собрала 32,6 млн рублей, 
что в десять раз меньше показате-
ля суперхита «Батя 2. Дед». Не впе-
чатлила и явка — всего шесть чело-
век на сеанс.

— Аудитории нравится носталь-
гировать на музыкальных фильмах 
о феноменах 1990-х — начала 2000-х. 

Яркие примеры  — «Руки Вверх!» 
и «Тополиный пух», это лёгкие коме-
дии с музыкой любимых групп. «Всё, 
что тебя касается» эту традицию 
продолжает. До миллиарда новин-
ка не дотянет, но результат «Топо-
линого пуха» повторит, — объяснила 
«Известиям» Ольга Зинякова. — Ре-
зультаты могли быть и более ярки-
ми, но всё-таки с сиквелом «Бати» 
конкурировать непросто. Плюс во-
прос пиратства по-прежнему стоит 
остро: многие кинотеатры активно 
продвигают показы фильма «Майн-
крафт в кино» и отдали ему сеансы, 
не оставив «Всё, что тебя касается» 
шансов собрать справедливую кассу.

Генеральный директор компа-
нии «Wanta Group — консалтинг 
в кино» Мария Щербаль причину 
низкой посещаемости ленты «Всё, 
что тебя касается» видит в другом. 
Она считает, что у проекта была не-
достаточная информационная под-
держка.

— Фильм не был в топе рейтинга 
ожиданий, в предпремьерную не-
делю он даже не попал в рейтинг, 
потому что про него не было столь 
широкой информации. У «Бати 2» 
была сильная информационная 
поддержка, в том числе телевизи-
онная. Про «Всё, что тебя касается» 
в основном узнавали в интернете 
и по отзывам знакомых, также сра-
ботали приложения, — уверена Ма-
рия Щербаль. — Все каналы, кото-
рые должны были зацепить узкую 
фанатскую аудиторию, сработали. 
Но даже при всём этом невозможно 
сравнивать нишевый фильм с мас-
совым семейным кино, у которого 
была ТВ-поддержка.

Рома Зверь будто бы пошёл 
по стопам Сергея Жукова, который 
осенью 2024 года представил на суд 
зрителей байопик о группе «Руки 
Вверх!». Проект тогда не показал 
заоблачных показателей — 968 млн 
рублей за всё время проката.

При этом за первый уикенд «Руки 
Вверх!» заработали 225 млн.

«Пальма 2» по результатам ми-
нувшего уикенда занимает третью 
строчку. С момента премьеры филь-
ма прошло больше трёх недель, а ин-
терес зрителей к нему по-прежнему 
не угасает. Семейный приключенче-
ский блокбастер в прокате в общей 
сложности собрал почти полмилли-
арда рублей, 31,8 млн — в минувший 
уикенд. На сеанс в среднем приходи-
ли по 16 человек (по данным ЕАИС). 
«Пальму 2» снял Владимир Кондау-
ров. Ключевые роли в ней испол-
нили Виктор Добронравов, Леонид 
Басов, Валерий Федорович, Влади-
мир Ильин, Сергей Гилёв, Евгения 
Дмитрие ва. В цен-
тре  сюжета  — 
продолжение 
истории полю-
бившейся мил-
лионам овчар-
ки Пальмы.
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Спорт

«Эта победа оставляет  
нас в чемпионской гонке»
Полузащитник «Зенита» Александр Ерохин —  
о ключевом матче с «Краснодаром» и мотивации после шестого золота

Алексей Фомин

Ф утболисты «Зенита» со счётом 
4:1 разгромили дома лидера чем-

пионата России «Краснодар» в матче 
24-го тура национального первенства 
и сократили отставание от первого ме-
ста до двух очков. Теперь подопечные 
Сергея Семака снова кажутся основ-
ным претендентом на золото, улучшив 
свои шансы на седьмую подряд побе-
ду в РПЛ.

В интервью «Известиям» полуза-
щитник «Зенита» Александр Ерохин 
оценил игру своей команды в одном 
из решающих матчей сезона и поде-
лился мнением, как находит мотива-
цию играть и тренироваться после ше-
сти подряд чемпионств.

Матч с «Краснодаром» можно назвать 
лучшим для «Зенита» этой весной?

Да, можно. Он неудачно начался 
для нас, «Краснодар» провёл хорошую 
атаку и забил. Но после этого мы вклю-
чили необходимые скорости, начали 
быстро выходить в атаку, наши фут-
болисты стали проявлять свои инди-
видуальные качества. В результате 
мы имели подавляющее преимуще-
ство, забили два мяча в первом тайме, 
ещё два во втором. И не использовали 
ещё несколько моментов. Но добились 
заслуженной победы.

Чувствуется, что команда преодолела 
те проблемы, которые мешали пока-
зывать хорошую игру в весенних мат-
чах с ЦСКА (0:0), «Спартаком» (1:2) 
и «Локомотивом» (1:1)?

Да, у нас с «Краснодаром» 
получился более азартный 
матч. И хорошо, что это про-
изошло в такой важной игре. 
Мы правильно к ней подош-
ли психологически — в том 
плане, что очень ответствен-
но отнеслись. Каждый чувство-
вал свою ответственность и за ко-
манду, и за результат. Что касается 
турнирной ситуации, мы в любом слу-
чае пока не вышли на первую строчку 
в таблице. Но тем не менее в ближай-
ших матчах приложим максимум уси-
лий, чтобы это сделать. Сделать так, 
чтобы догнать и обогнать «Краснодар».

Вы отыграли этой весной со всеми тре-
мя конкурентами по борьбе за меда-

ли — ЦСКА, «Спартаком» и «Краснода-
ром». Кто из них выглядит наиболее 
опасным для «Зенита» в плане гон-
ки за чемпионство?

Те команды, которые близко 
друг к другу находятся по набран-
ным очкам, понимают, что шан-
сы у них есть. 

Вы в течение нескольких послед-
них сезонов то и дело отмеча-
лись важными голами в концов-
ках матчей, иногда даже выходя 
на замену за одну или пять 
минут до конца игр. Ждать 
чего-то подобного от вас 
в решающей части сезона?

Хотелось бы, конечно. . . 
К тому же не так много мне осталось 
сыграть до 250 матчей за «Зенит». 
Хочется уже в этом сезоне дой-
ти до этой цифры. И, естественно, 

есть желание помогать коман-
де и участвовать в заво-

евании очередных 
трофеев.

Можно ли те-
перь назвать 
«Зенит» фаво-
ритом в борьбе 

за золото после 
такой убедитель-

ной победы над лиди-
рующим «Краснодаром»?

Эта победа оставляет нас в чем-
пионской гонке и повышает наши 
шансы. Но мы всё равно пока ещё 
не лидеры, не на первом месте идём. 
Так что надо готовиться к каждо-
му из оставшихся матчей и макси-
мально качественно их отыграть, 
добившись побед. В любом слу-
чае такая яркая игра, как против 

«Краснодара», должна дать нам необхо-
димый импульс и уверенность в сво-
их силах. Сейчас можем с хорошим на-
строением готовиться к следующим 
играм. Впереди ответная кубковая 
игра с «Ростовом», дальше матчи чем-
пионата. Надо в них играть так же ка-
чественно, как в наших лучших мат-
чах, например с тем же «Краснодаром». 
Мы хотим побеждать и в Кубке, и в чем-

пионате. 

Чувствуете, что «Краснодар» ещё 
будет совершать осечки и даст 
возможность себя обойти?

Мы стараемся не огля-
дываться на конкурентов 
и больше думаем о своей 
игре. Главное — победить 
в оставшихся матчах. Если 

будем играть так же качествен-
но, как с «Краснодаром», то мо-
жем добиться этого. 

Вы единственный, кто играл 
во всех шести чемпионских 
сезонах «Зенита» при Се-
маке и этой весной може-
те выиграть седьмое золо-
то в карьере. На сколько 
лет ещё сохраните моти-
вацию играть и бороться 
за трофеи?

Каждый год особен-
ный. Тем более сейчас, 
когда у нас такая напря-

жённая борьба за чемпи-
онство. Конечно, хотелось 

бы играть максимально, пока позволя-
ет здоровье. Сейчас силы есть, моти-
вация есть. Можно ещё поиграть на хо-
рошем уровне.

Как вы и команда находите мотива-
цию бороться за седьмое подряд чем-
пионство?

Трудно сказать. Просто нам всем 
очень нравится побеждать, выигры-
вать трофеи. И так каждый сезон. Тем 
более этот чемпионат складывается 
непросто, в прошлом году также с тру-
дом выиграли золото. Но это очень 
приятно, когда ты преодолеваешь та-
кие сложности и в итоге добиваешься 
успеха. Ни у меня, ни у других футбо-
листов команды проблем с мотиваци-
ей нет. У всех горят глаза, что и показал 
последний матч. И все хотят снова вы-
играть чемпионат и Кубок. 

Второй фронт
Главные интриги полуфиналов Кубка России

Алексей Михайлов

Н а этой неделе в Кубке России прой-
дут решающие матчи 1/2 финала 

в «Пути РПЛ» и «Пути регионов». И если 
в верхней сетке мы уже узнаем финаль-
ную пару, которая поспорит за участие 
в Суперфинале в «Лужниках» 1 июня, 
то в нижней сетке перед решающим 
матчем за трофей нужно будет преодо-
леть две стадии вместо одной. Подроб-
нее обо всех раскладах Кубка России, 
а также о том, что ждёт нас в ближай-
ших матчах турнира на неделе, — в ма-
териале «Известий».

В среду, 16 апреля, в «Пути РПЛ» со-
стоятся ответные матчи 1/2 финала. 
И пускай с первых матчей на этой ста-
дии прошёл уже месяц, вряд ли тут бу-
дет уместно рассуждать о готовности 
команд, поскольку все клубы парал-
лельно выступают в чемпионате и тем 
самым поддерживают игровой тонус 
в норме. К тому же в таком турнире, 
как Кубок России, настрой на отдель-
но взятый матч может дать многое. 
И в какой-то степени это даёт неболь-
шое преимущество номинальным аут-
сайдерам: просто выходи и побеждай. 
А в случае с «Путём РПЛ» ещё и с при-
емлемой разницей голов, поскольку 
победитель тут, как и в финале верх-
ней сетки, определяется по сумме двух 
матчей (как в плей-офф еврокубков).

Возможно, тут ещё повлияет и фак-
тор домашнего поля, где команду бу-
дет поддерживать большое число 
фанатов, поскольку до Суперфина-
ла на матчи Кубка России не распро-
страняется действие Fan ID (карта бо-
лельщика).

В этом плане психологически про-
ще должно быть «Зениту» и «Динамо». 
Но если петербуржцы возвращаются 
на «Газпром Арену» с минимальным 
преимуществом перед «Ростовом» (1:0), 
то вот московским динамовцам при-
дётся отыгрывать один мяч на «ВТБ 
Арене» в братском дерби с ЦСКА (пер-
вый матч завершился победой армей-
цев 2:1).

Подопечные Марко Николича вес-
ной набрали потрясающий ход. На-
столько потрясающий, что могут даже 
побороться и за чемпионство. После 
нулевой ничьей с «Зенитом» в первой 
игре весенней части серия из пяти по-
бед. А с учётом кубкового противосто-
яния с «Динамо» — из шести побед.

А вот команда Марцела Лички та-
кой стабильностью похвастаться 
не может: в семи сыгранных матчах 
сезона с начала весны две победы (над 
махачкалинским «Динамо» и «Орен-
бургом»), две ничьи (с «Ростовом» 
и «Пари НН»), а также три поражения 
(от «Локомотива» и два от ЦСКА: 1:2 — 
в Кубке и 1:3 — в чемпионате). Но оба 
этих поражения от армейцев бело-
голубые потерпели в гостях, так что 
дома есть шанс реабилитироваться.

Что касается «Зенита» и «Ростова», 
если смотреть на их форму с момента 
первой встречи в полуфинале, мож-
но увидеть две прямо противополож-
ные картины: у «Зенита» — одно пора-
жение в пяти матчах (от «Спартака»), 
а у «Ростова» — одна победа в пяти 
матчах, и то волевая над «Акроном» 
в гостях (3:2). Будет интересно по-
наблюдать за тем, как испанский 
специалист Джонатан настроит ко-
манду на отдельно взятый матч, где 
для успеха достаточно просто (хотя 
будет непросто) обыграть «Зенит» 
с разницей в два мяча или же дотя-
нуть до серии пенальти, забив один 
безответный мяч. Но у себя дома 
«Зенит» явно будет заряжен на про-
должение победного банкета после 
разгрома «Краснодара» в важнейшем 
матче весны в РПЛ.

Финальные матчи в «Пути РПЛ» 
пройдут 29  апреля — 1  мая и 13–
15 мая.

За день до игр в «Пути РПЛ» свою 
судьбу определят четыре команды 
из «Пути регионов». «Локомотив» 
примет на своём поле грозненский 
«Ахмат», а «Спартак» — екатеринбург-
ский «Урал».

«Железнодорожникам» Михаила 
Галактионова будет очень непросто 
противостоять «Ахмату», который 
на данный момент вполне соответ-
ствует своей прописке в Грозном. 
Для команды, борющейся за выжи-
вание, выдать шестиматчевую серию 
без поражений достойно уважения. 
Причём с тем же «Локомотивом» в на-
чале марта «Ахмат» сыграл вничью 
(1:1). И тоже на выезде. А здесь опять 
же фактор одного отдельно взятого 
матча может подарить нам и малень-
кую кубковую сенсацию. 

Камбэки и провалы

Михаил Зислис 

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

З ападные команды нанесли первый от-
ветный удар восточникам. Ещё раз ста-

ло понятно, что победы в первых матчах 
хороши сами по себе, но проецировать 
этот факт на всю серию не имеет смыс-
ла. В плей-офф должно быть место чуду — 
хотя бы локальному. «Спартак» во втором 
матче против «Салавата Юлаева» спасся 
за несколько десятых секунды до истече-
ния третьего периода в ситуации, когда 
0:2, казалось, уже были высечены в камне. 
Однако Адам Ружичка выступил в роли 
мага, волшебника и спасителя одновре-
менно.

Во многом характер матча был по-
хож на то, что происходило в первой 
игре. Гости открыли счёт, а потом «Са-
лават Юлаев» включился на полную 
мощность и действовал с позиции 
силы. В обороне у «Спартака» времена-
ми полыхал пожар. Вратарь Артём За-
гидулин снова отбил 43 броска. Инте-
ресная закономерность. Красно-белые, 
в отличие от прошлой игры, и показали 

характер и более качественную реали-
зацию моментов, и лучше действовали 
на собственном пятачке.

Ответ на вопрос, что у «Салава-
та Юлаева» пошло не так, лучше все-
го показывают красноречивые цифры. 
Уфимские легионеры пока не заброси-
ли в серии ни одной шайбы! Они были 
вовлечены в некоторые голы, отме-
тившись результативными передача-
ми, активно действовали в чужой зоне 
и не катались по площадке с безучаст-
ным видом. Однако именно их голов 
не хватило для большего.

Вратарь Александр Самонов не вы-
глядел образцом надёжности, заставив 
вспомнить и о недавней серии с «Сиби-
рью», и о прошлогоднем противостоя-
нии с «Трактором». Но выбора у Викто-
ра Козлова сейчас нет. Ему надо идти 
с Самоновым до конца. Бросать в дело 
не задействованного ранее в больших 
делах Семёна Вязового — большой риск.

«Локомотив» сыграл по-чемпионски, 
не оставив крепкому оппоненту ни еди-
ного шанса. Главный тренер «Авангар-
да» Ги Буше после матча признал, что 
у его команды ничего не получилось. 
В таком исходе видна заслуга в первую 
очередь самих ярославцев, которые 
с начала матча были быстрее, энергич-
нее и опаснее гостей. Это был не про-
сто навал с упором на грубую физиче-
скую силу.

«Локомотив» создавал момен-
ты и после жёсткого давления в чу-
жой зоне, и в позиционном нападении, 
и вследствие атак с ходу. Выдержать су-
масшедшую интенсивность на протя-
жении всей серии нереально. Хотя за-
пас сил у «Авангарда» тоже вызывает 
вопросы. Команда начала терять све-

жесть ещё в матчах с «Металлургом». 
Ещё и Майкл Маклауд должен уехать 
в Канаду на судебное заседание. Это 
большая потеря.

В тренерском штабе «Локомоти-
ва» работают неглупые люди. Один 
из них — Антон Курьянов — совсем не-
давно занимал ответственные посты 
в «Авангарде». Ярославские нападаю-
щие во втором матче с первых секунд 
активно играли в давление, частенько 
ставя целью первую пару защитников 
соперника Дамир Шарипзянов — Се-
мён Чистяков. На этот дуэт, выходящий 
на площадку в любых ситуациях, выпа-
дает колоссальная нагрузка на протя-
жении всего плей-офф. В какой-то мо-
мент даже сильные физически и умные 
по-хоккейному игроки начинают про-
седать, допуская ошибки.

В регулярном чемпионате главный 
тренер омской команды Ги Буше пы-
тался варьировать защитников, оста-
новившись в итоге на сочетании Ша-
рипзянов — Чистяков. Пока не понимаю, 
стоит ли их разбивать в следующем 
матче. Но для меня очевидно, что имен-
но против них «Локомотив» действу-

ет с особой агрессией. Стартовые голы 
хозяев пришли именно после давления 
в чужой зоне на первую пару омской 
команды.

Ещё одним объектом воздействия 
в составе гостей стал их лучший на-
падающий Владимир Ткачёв. От него 
вторую игру подряд исходит глав-
ная опасность воротам Даниила Исае-
ва. Омского бомбардира, стараясь вы-
вести из равновесия, цепляли все кому 
не лень. Особенно усердствовал вете-
ран Александр Радулов, действовав-
ший с задором и наглостью юнца. В од-
ном из моментов Ткачёв, катясь к своей 
скамейке, даже ткнул клюшкой в его 
сторону. Мне казалось, что наказание 
неизбежно. Арбитры после видеопрос-
мотра ничего страшного не обнаружи-
ли, хотя форвард «Локомотива» всем 
видом показывал, что ему больно. Жду 
продолжения разборок в омских мат-
чах. Ги Буше — матёрый волчара, поэ-
тому команда должна правильно отре-
агировать на попытки провоцировать 
своего лидера.

Минское «Динамо» провело образ-
цовую выездную игру, не считая по-

следней минуты третьего периода. Го-
сти уплотнили среднюю зону, почти 
не пускали соперника на свой пята-
чок и неплохо пользовались свободой, 
которую периодически предостав-
лял «Трактор». Победа была бы за-

служенной, если бы хозяева не пе-
ревернули матч и не сделали счёт 
из 1:2 в 3:2 за 18 секунд. В нужный мо-
мент включились лидеры. Забили те, 
от кого этого больше всего ждут: Вита-
лий Кравцов, Максим Шабанов, Алек-
сандр Кадейкин. Волевой характер 
челябинцев в нынешнем плей-офф — 
это отдельная история, яркая и пока 
до конца необъяснимая.

Сценарий второго матча получил-
ся ещё более закрученным. В первом 
периоде гости забили две безответ-
ные шайбы. Николас Мелош с пятач-
ка завершил шикарную комбинацию 
динамовцев, а через две минуты напа-
дающий Илья Усов упрочил преиму-
щество — выстрелил с ближней дис-

танции после точной передачи Джоша 
Брука. В начале второго периода бе-
лорусы забросили третью шайбу — ав-
тором гола стал Егор Бориков. Напа-
дающий удачно подкараулил отскок 
в левой зоне и без проблем поразил 
свободный угол. Однако до конца вто-
рого периода челябинцы отыграли от-
ставание в три шайбы. Отличились 
Стивен Кэмпфер и дважды Максим Ша-
банов.

Третий период прошёл напряжён-
но — с потасовкой и многочисленными 
моментами. Однако команды не суме-
ли организовать новых голов, поэтому 
ушли в овертайм. Дополнительное вре-
мя могло закончиться очень быстро — 
на 63-й минуте нападающий «Трактора» 
Никита Коростелёв забросил шай-
бу. Челябинцы принялись праздновать 
вторую победу в серии, но их ожидало 
разочарование — снова гол отменили, 
на этот раз из-за офсайда. К чести челя-
бинцев, три отменённых гола (два не за-
считали в первом периоде) их не сломи-
ли. На 70-й минуте решающую шайбу 
забросил защитник Григорий Дронов, 
красиво выстрелив из левого круга 
вбрасывания.

Сможет ли белорусский клуб теперь 
отойти от двух таких обидных пораже-
ний — вопрос открытый.

Дважды на старте второго раун-
да уступили и хоккеисты московско-
го «Динамо». Подопечные Алексея Ку-
дашова во втором раунде плей-офф 
не могут выиграть дома с 2016 года! 
Удивительно, но факт. «Ак Барс» же 
с приходом Анвара Гатиятулина прин-
ципиально изменился. Казанцы 
не стесняются переключаться на ак-
тивный и агрессивный стиль. Забрав 
два матча в Москве, они стали очевид-
ными фаворитами этой серии.
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« НИ У МЕНЯ, НИ 
У ДРУГИХ ФУТ-
БОЛИСТОВ КО-

МАНДЫ ПРОБЛЕМ С МОТИ-
ВАЦИЕЙ НЕТ. У ВСЕХ ГОРЯТ 
ГЛАЗА, ЧТО И ПОКАЗАЛ 
ПОСЛЕДНИЙ МАТЧ. И ВСЕ 
ХОТЯТ СНОВА ВЫИГРАТЬ 
ЧЕМПИОНАТ И КУБОК « ЕСЛИ ПЕТЕР-

БУРЖЦЫ ВОЗ-
ВРАЩАЮТСЯ НА 

«ГАЗПРОМ АРЕНУ» С МИ-
НИМАЛЬНЫМ ПРЕИМУЩЕ-
СТВОМ ПЕРЕД «РОСТОВОМ» 
(1:0), ТО ВОТ МОСКОВСКИМ 
ДИНАМОВЦАМ ПРИДЁТСЯ 
ОТЫГРЫВАТЬ ОДИН МЯЧ В 
БРАТСКОМ ДЕРБИ С ЦСКА

« «ЛОКОМОТИВ» 
СЫГРАЛ ПО-
ЧЕМПИОНСКИ, 

НЕ ОСТАВИВ КРЕПКОМУ ОП-
ПОНЕНТУ НИ ЕДИНОГО ШАН-
СА. В ТАКОМ ИСХОДЕ ВИДНА 
ЗАСЛУГА В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
САМИХ ЯРОСЛАВЦЕВ, КОТО-
РЫЕ С НАЧАЛА МАТЧА БЫЛИ 
БЫСТРЕЕ, ЭНЕРГИЧНЕЕ  
И ОПАСНЕЕ ГОСТЕЙ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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